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Habitantes del pueblo de Huachalalume formaron barricadas para impedir el 

ingreso de los vehículos con los presos capitalinos. La intervención de COP de 

Carabineros (ex FF.EE) permitió que el procedimiento llegara a término.

El presidente de Cidere, Daniel Mas, resaltó el acuerdo logrado entre el gobierno y la oposición el cual señaló, “abre expectativas positivas para todas las empresas, en 
particular las empresas del norte”. En tanto, sector Construcción proyecta más de US$800 millones en inversión para la región hasta el año 2022
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EL BARÓMETRO

Onemi declaró Alerta Temprana Preventiva por un 
sistema frontal que traerá fuertes vientos y lluvias 
a toda la Región de Coquimbo este miércoles, 
emergencia que requiere de preparación en las 
comunas para evitar inundaciones e incidentes.

En este escenario el municipio de La Serena 
adoptó las primeras medidas de prevención 
para evitar estragos producto del agua que 
caerá. Los trabajos, que se están realizando en 
diversos sectores de la comuna, comenzaron en 
el perímetro de La Pampa y en el cuadrante de 
Larraín con Cuatro Esquinas, donde se realizará 
limpieza de la mayor cantidad de sumideros, y se 

instalarán petriles, que desvían el agua para que 
esta no ingrese a los domicilios, según informó 
Alejandro Galleguillos, jefe de Sección de Aseos. 

Es importante recalcar que la comunidad juega 
un papel importante en la prevención, por lo 
que la administración local llama a seguir las 
recomendaciones y revisar la techumbre de los 
hogares, despejar canaletas de hojas y ramas, 
barrer veredas y entorno para evitar que los 
sumideros colapsen por el arrastre.

Por otro lado indicaron que la delegación 
municipal estará operativa ante eventuales 
emergencias

EL BARÓMETRO

Un lamentable hecho rodea a la familia del diputado 
de la región de Coquimbo, Pedro Velásquez, luego 
de que ayer domingo se constatara la muerte de la 
asesora del hogar.

Según información recabada por El Día, fue el mismo 
parlamentario quien encontró a la mujer fallecida en 
uno de los baños del inmueble, por lo que de inmediato 
dio aviso a la policía.

Pasada la medianoche, personal de Carabineros y el 
Samu llegaron hasta el domicilio ubicado en la comuna 
de Coquimbo, donde confirmaron la triste noticia.

En conversación con El Día TV, el comandante Gianni 
Barnato, descartó la participación de terceras personas, 
indicando que habría fallecido a causa de alguna de 
las afecciones que la aquejaba.

Sobre una posible sospecha de coronavirus, precisó 
que “la primera información es que ella no estaba 
contagiada. Era mayor y padecía varias enfermedades 
preexistentes”.

A través de su cuenta de Facebook, Velásquez lamentó 
la muerte de la mujer, a quien describió como “amiga 
y colaboradora: mi nanita Margot”.

En una sentida publicación, el diputado relató los 
últimos meses de la trabajadora, quien se había visto 
afectada por “una úlcera muy avanzada”, lo que la man-
tuvo internada en el Hospital San Pablo de Coquimbo.

“Se nos fue y aquí he quedado con la tristeza y el 
dolor, porque se fue mi compañera, mi amiga, donde 
ella vivió sus últimos días felices”, agregó.

Diez personas fueron detenidas tras ser sorprendi-
das en un local de pool que funcionaba en horario 
de toque de queda en la comuna calle Aldunate de 
Coquimbo.

El hecho quedó al descubierto tras denuncias de 
vecinos pasada la medianoche del sábado 13 de junio, 
en pleno horario en que rige el aislamiento nocturno 
preventivo decretado por el Gobierno para hacer 
frente a los contagios de Covid-19.

La situación fue detallada por el comandante Gianni 
Barnato de Carabineros en entrevista con El Día TV, 
describiéndolo como un hecho “lamentable”, cuyos 
protagonistas “no tienen la conciencia necesaria 
para advertir que sus acciones pueden propender 
a un riesgo mayor”.

“El imputado fue detenido (quien regentaba el 
local), pasado a audiencia de control de detención y 
el Juzgado de Garantía concedió la medida cautelar 
de arresto domiciliario nocturno”, fiscal Carlos Vidal.

El uniformado indicó que se ha advertido un com-
portamiento “preocupante” por parte de la población 
en medio de la emergencia sanitaria, en el que la 
institución hace “todas las noches un tremendo 
esfuerzo” por hacer cumplir la norma vigente, pero 
se siguen repitiendo hechos como el de este sábado.

Barnato señaló que hasta la fecha las Fuerzas Armadas 

y de Orden han conducido a un total de 2.011 per-
sonas en la Región de Coquimbo por incumplir el 
toque de queda. De hecho, solo este fin de semana 
se registraron 67 de estas infracciones.

“La gente, o un porcentaje no menor, no entiende 
la dinámica de esta pandemia, ni tiene la precaución 
necesaria para poder evitar mayores contagios”, dijo 
el carabinero.

Reportada la situación a la autoridad sanitaria y 
puestos los antecedentes a disposición de la Justicia, 
se informaron la tarde de este lunes acciones contra 
el dueño del local, que fue una de las 10 personas 
detenidas.

El hombre, identificado con las iniciales F.J.C.P., fue 
formalizado por la Fiscalía de Coquimbo, por faltar 
a la normativa del Minsal que prohíbe el funciona-
miento de este tipo de locales abiertos al público.

“El imputado fue detenido (quien regentaba el 
local), pasado a audiencia de control de detención 
y el Juzgado de Garantía concedió la medida caute-
lar de arresto domiciliario nocturno”, dijo el fiscal 
Carlos Vidal.

Las otras 9 personas, que se encontraban incum-
pliendo medidas preventivas fueron dejadas en 
libertad, pero quedaron apercibidas, informó el 
Ministerio Público.

Diez detenidos en salón de pool que funcionaba 
en pleno toque  de queda en Coquimbo

Diputado Pedro Velásquez 
encuentra sin vida a asesora 
del hogar en su domicilio

La Serena: Intensifican limpieza de 
canaletas y sumideros por sistema frontal
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EDITORIAL

Hasta la madrugada del domingo, se realizaron 
las gestiones entre el gobierno y los líderes 

de distintos partidos políticos para finalmente 
aprobar el llamado Plan de Emergencia, que 
implica una millonaria inversión de recursos 
fiscales con el objetivo de ayudar a quienes 
están sufriendo los efectos económicos por la 
presencia del Covid-19. 

El presidente de la República, Sebastián Piñera, 
ya había mencionado que la crisis por el coro-
navirus no solo tenía un componente sanita-
rio, sino que también económico y que era 
necesario hacer los esfuerzos que se requieran 
para que la economía no quede por el suelo. 
De esta forma, el llamado “Plan de emergencia 
por la protección de los ingresos de las familias 
y la reactivación económica y del empleo” 
implicará una inversión de 12 mil millones de 
dólares en un periodo de 24 meses y significará 
que el Estado deberá asumir una importante 
deuda a futuro. 

Ante tan importante desafío, el mandatario 
valoró el compromiso de los distintos partidos 
políticos que se plegaron al llamado del go-
bierno para colaborar en este plan económico.  
“Quiero valorar y agradecer muy sinceramente 
a todos quienes acudieron con buena volun-
tad y espíritu constructivo al llamado que 
hicimos hace dos semanas para construir 

un acuerdo, un acuerdo para proteger los 
ingresos de las familias y para recuperar los 
empleos y la actividad de nuestra economía, 
dentro de un marco de uso eficaz y responsa-
ble de los recursos públicos que pertenecen a 
todos los chilenos”, expresó Sebastián Piñera. 
El presidente comentó que esta señal de unidad 
representa lo que él llamó “la buena política” 
es decir aquella que se enfoca en el diálogo y 
colaboración, abandonando las discusiones 
sin sentido y las llamadas “pequeñeces” políti-
cas, tan habituales en nuestra esfera nacional. 

Con los recursos disponibles en el Plan de 
Emergencia se podrá aumentar el Ingreso Familiar 
de Emergencia y que éste no sea decreciente sino 
que se mantenga en el tiempo; se podrá mejorar 
el seguro de cesantía; además de la ejecución de 
una serie de obras de infraestructura pública. 
Lamentablemente, el plan de emergencia no 
contó con la participación del Frente Amplio, 
en particular de Revolución Democrática, y del 
Partido Comunista. Se espera en el futuro contar 
con sus votos para que la totalidad de recursos que 
se requieren aprobar en el Congreso no tengan 
mayores inconvenientes en su pronto despacho. 
El plan de emergencia es una importante acción 
para mantener la economía a flote y que más 
familias de nuestro país no sufran las conse-
cuencias económicas del Covid19.

Plan de Emergencia
Los recursos disponibles servirán para mantener la economía a 

flote y que más familias de nuestro país no sufran las consecuencias 
económicas del Covid19

CARTAS

Impuesto al 
Patrimonio

Lamentablemente, surgen con fre-
cuencia propuestas en el ámbito eco-
nómico que, por su estulticia inherente, 
resisten poco o nada de análisis. Tal es 
el caso del denominado impuesto al 
patrimonio o a los “súper ricos”, el cual 

Claudio Bustos, 
Abogado Socio Bustos Tax & Legal

no grava la generación de riqueza, 
sino la riqueza ya acumulada, esto 
es, el patrimonio o propiedad de 
la persona. 

Además de constituir una sobre-
carga impositiva sobre rentas que 
ya pagaron impuesto cuando se 
generaron, es un claro desincen-
tivo a la generación de riqueza o, 
al menos, a generarla en Chile. 
Sin el menor pudor técnico, se 
propone una tasa fija de 2.5%, 
una verdadera expropiación, que 
podría producir, en el corto plazo, 
efectos devastadores. 

¿Cuál sería el efecto de este im-
puesto? Está más que claro: la 
fuga de patrimonios al exterior 
y, no sólo eso, sino también la 
desviación de nuevos proyectos 
de inversión hacia países más 
convenientes tributariamente, 
porque nadie en su sano juicio 
querrá generar riqueza en Chile.

Justamente en momentos en 
que se requiere activar la econo-
mía, para superar los efectos de la 
pandemia en el empleo, surgen 
ideas “brillantes” como esta. Sin 
comentario.   

OPINIÓN

El golpe militar de 1924 significó la salida de Arturo 
Alessandri del poder. El León de Tarapacá, después de 
cuatro años de luchas, avances y frustraciones, había 
dejado La Moneda y de inmediato abandonó Chile, para 
dirigirse a Europa. La estadía en el Viejo Continente resul-
tó particularmente interesante, y se encuentra narrada 
por el propio Presidente en sus Recuerdos de Gobierno. 
Vale la pena mencionar especialmente tres experiencias 
europeas del ex mandatario.

La primera se produjo cuando asistió a la conferencia del 
señor Gabriel Hannoteaux, sobre la dictadura legal de los 
romanos, que debía establecerse en “ciertos casos muy 
calificados”: esas opiniones y la conversación que tuvo 
al respecto “me acompañaron constantemente en mi 
pensamiento cuando de regreso a Chile me vi abocado a 
la necesidad urgente de rehacer nuestra Constitución para 
salvar y afianzar el régimen republicano y democrático”.

La segunda experiencia fue su reunión con el Papa Pío 
XI, con quien sostuvo una conversación sobre Chile, pero 
específicamente relacionada con la posible separación de 
la Iglesia con el Estado, tema que continuaría conversando 
con el cardenal Gasparri. Como sabemos, la Constitución 
de 1925 consagraría efectivamente la libertad de culto.

Sin duda uno de los hitos más interesantes en toda la 
vida política de Alessandri fueron las conversaciones 
que sostuvo con Benito Mussolini, el dictador italiano 
que estaba comenzando la experiencia fascista. En esas 
oportunidades las discusiones giraron en torno al régi-
men democrático y al fascismo: “con energía, recordaba 
el León, [el Duce] me explicó que, efectivamente, de eso 
se trataba, hacer absorber al individuo por la sociedad 
representada por el Estado que era todo, para constituir 
así un organismo con orientaciones fuertes y definidas”.

En los tres aspectos se puede apreciar las convicciones y 
el sentido práctico de Arturo Alessandri. Era un convencido 
demócrata, pero abierto a usar el autoritarismo e incluso 
la dictadura, si eso permitía cambiar el régimen político 
chileno; creía en las ventajas de la libertad de culto, pero 
había gobernado un Estado católico y procuraba un 
acuerdo con la Iglesia para no imponerle una fórmula 
que pudiera generar tensiones. El viaje del Presidente 
terminaría por el nuevo llamado desde Chile, para lide-
rar la nueva Constitución y cerrar el proceso abierto en 
septiembre de 1924.

Alejandro San Francisco
Historiador Universidad San Sebastián y Universidad Católica 

de Chile; Director de Formación Instituto Res Publica

Alessandri en el exilio
(1924-1925)
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Hace algunos días realizamos una 
nota sobre el temor que sentían los 
propios extranjeros residentes, respecto 
de grupos que llegaron a zona en los 
últimos meses, cuyo principal motivo 
era, según decían las comunidades, 
“delinquir”. Aquello era un problema 
para quienes están en Chile desde hace 
años, han tenido que luchar contra 
la discriminación y de a poco se han 
ganado el respeto demostrando que 
lo único que quieren es trabajar, y que 
vinieron al país, precisamente a eso, en 
busca de nuevas oportunidades. 

ESTALLIDO Y PANDEMIA 

No ha sido fácil para nadie. En términos 
económicos, desde octubre del año 
pasado debido a la crisis social, muchos 
ciudadanos que arribaron a Chile por 
su estabilidad, vieron cómo de pronto 
comenzaban a visibilizarse problemas 
que por mucho tiempo no tuvieron 
solución. El “oasis” de Latinoamérica 
no era tal, desapareció y se instaló la 
realidad, de golpe. 

Hubo muchos que pensaron en dejar 

PAN DE CADA DÍA 
Hace poco más de tres meses Laura 

Guedez tenía un trabajo formal. Estable, 
e incluso podía “darse sus gustos”. Llegó 
desde Venezuela a Chile hace 4 años 
sola, pero rápidamente pudo traer a 
sus hijas y a su madre gracias el dinero 
que fue ahorrando. 

Todo iba bien. El estallido social le 
hizo replantearse algunas cosas, pero 
a diferencia de otros de sus compatrio-
tas decidió quedarse ya que insiste, “la 
realidad chilena todavía es mejor de lo 
que se vive en Venezuela”. 

Pero llegó el coronavirus. Antes ha-

SIN BENEFICIOS Y LEJOS DE CASA:

Muchos extranjeros que llegaron a cumplir un sueño a la 
zona, hoy viven una pesadilla. Pensaron que nada los podía 
desestabilizar más que el estallido social, pero fue el caos que 
ha generado el Covid-19, el que les hizo perder el trabajo, y 
a los independientes, simplemente no tener clientes en los 
diferentes rubros. ¿Comer tres veces al día? Un lujo que está 
lejos de su alcance. El hambre acecha y la incertidumbre se 
propaga sin tregua

Juan Carlos Pizarro A/ La Serena

@eldia_cl

PANDEMIA ECONÓMICA: MIGRANTES 
INTENTAN SUBSISTIR EN MEDIO DE LA CRISIS

De izquierda a de-
recha, Laura Gue-
dez, su madre, Eve 
Issa Macareño, y 
la hermana mayor 
Belkis Guedez, 
llegaron de Vene-
zuela a cumplir 
un sueño e iban 
por buen camino. 
Tras la pandemia, 
quedaron sin tra-
bajo e iniciaron un 
negocio de venta 
de pan amasado, 
pero no les alcan-
za para subsistir. 
JUAN CARLOS PIZARRO

Si este virus me 
agarra me mata (...)
En circunstancias 
normales, se puede 
luchar más, mucho 
mejor. Pero así, 
con este miedo es 
imposible volver a 
pararse después del 
golpe”. 
EVE ISSA MACAREÑO

VENEZOLANA DE 80 AÑOS 

sectores productivos. Como resultado 
de aquello, la falta de trabajo, vivienda y 
todo lo que conlleva el no poder generar 
recursos está azotando con fuerza tanto 
a chilenos como a migrantes, el Covid-19 
no distingue raza, origen ni nacionalidad. 

Para los chilenos hay beneficios estatales, 
o para algún sector al menos, sin embargo, 
para los extranjeros, sobre todo para los que 
no han podido regularizar sus papeles, ni 
actualizar sus fichas sociales, no hay nada. 

Si perdieron el empleo, nadie los protege, 
y existen casos en los que el hambre está 
acechando como nunca antes. ¿Cuarentena? 
Imposible para ellos, que tienen que salir 
a la calle necesariamente a ganarse el pan 
para poder comer aunque sea una vez al 
día. Hoy por hoy, hacerlo tres veces resulta 
francamente un lujo. 

6
integrantes de una familia ve-
nezolana dependen de la ven-
ta de pan amasado. Muchas 
veces no alcanza. 

el país, y retornar al de origen. De hecho, 
algunos lo hicieron. Los que se quedaron 
tenían la esperanza que la calma retor-
naría, sin embargo, vino lo inesperado, 
lo que nadie en el mundo se imaginaba: 
una pandemia global que está cobrando 
miles de muertos, y junto con ello ha 
paralizado prácticamente todos los 
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David es de nacionalidad haitiana. Vende súper 8 en las esquinas, pero desde que comenzó 
la crisis sanitaria, es poco lo que le compran. 

JUAN CARLOS 

PIZARRO

bía tenido problemas con la casa que 
arrendaba, pero logró encontrar otro 
lugar. Aún tenía un empleo al que afe-
rrarse, un soporte que le daba seguridad, 
aunque aquello no duraría demasiado 
tiempo más. El conocido gimnasio 
en el que trabajaba dejó de funcionar 
por normativa sanitaria y ella fue una 
de las damnificadas. Hoy vive en las 
dependencias de un colegio que se 
encuentra arrendando habitaciones y 
sobrevive vendiendo pan amasado en 
la calle, trabajando 15 horas al día para 
ganar menos de un tercio de lo que 
ganaba en su antigua labor. Además, 
aquel pan no es sólo el sustento para 
ella y sus hijas, también lo es el de su 
madre, su hermana mayor y el hijo de 
ésta que igualmente perdió su trabajo 
y, aunque sale todos los días a intentar 
encontrar algo, no ha tenido suerte. 
“Ha sido muy difícil. No es la idea dar 
pena ni mucho menos, pero la vida nos 
cambió radicalmente. De verdad nunca 
pensamos vernos en una situación así, 
es fuerte que muchas veces que no te 
alcance para comer, sobre todo por 
mis niñas”, relata Laura, angustiada, 
pero con esperanza. Y es que, pese a 
todo, cuando habla de sus hijas, de 11 y 
17 años afloran sentimientos positivos. 
“Son la fuerza que tengo para salir. Ellas, 
no sólo me ayudan a sentir que no 
estoy sola, sino que todos los días van 
a vender el pan. El sacrificio, también 
es inmenso”, afirma. 

RESISTIR 

Belkis Guedez, la hermana mayor de 
Laura, llegó a Chile un poco después, 
que el resto de su familia, convencida 
de que este país les daría lo que otros 
no, y así fue durante mucho tiempo. 
En el caso de ella, se desempeñó co-
mo asesora del hogar hasta el mes de 
marzo, hasta que sus jefes le dijeron 
que debido al avance del Covid-19 “era 
un peligro” que ella continuara “yendo 
y viniendo”, por lo que ahora depende 
económicamente de su hermana, y de 
los panes amasados. “En total somos seis 
los que estamos dependiendo 100% de 
esto, por eso estamos colaborando, pero 
a veces simplemente no da. Al princi-
pio sacamos la cena, sólo tomábamos 
desayuno y almorzábamos. Pero ahora 
sólo almorzamos, tenemos una comida 
diaria, y si queda bueno, es para la más 
chiquita o para mi madre”, dice Belkis. 

Y un ejemplo que lo que expresa Romeo, 
es lo que está viviendo David, un hai-
tiano de 37 años, a quien encontramos 
vendiendo chocolates y turrones en 
una esquina de La Serena. Se encontra-
ba junto a su pareja, y habían llegado 
temprano desde Las Compañías, a tratar 
de hacer algo de dinero. Ellos siempre 
han vivido de esto, al menos desde que 
están en Chile, pero ahora las ventas han 
bajado considerablemente. “A veces 
vendo cuatro súper 8 al día. Los peores 
días, como el sábado o el domingo no 
ganamos más de 2 mil pesos”, cuenta 
el migrante. 

Esto tiene directa relación con la pan-
demia, ya que, habría menos gente, 
pero sobre todo, siente que existe una 
desconfianza hacia ellos. “Está pasando 
eso, que está más fuerte la discrimi-
nación. A veces hasta nos cierran la 
ventana, y tal vez piensan que nosotros 
tenemos el coronavirus, o algo así”, in-
dica el hombre de 37 años, tocado por 
el destino que hoy se torna más cuesta 
arriba que nunca, tanto para él como 
para los demás inmigrantes frente a 
una pandemia que no da tregua. 

UNA AYUDA QUE NO LLEGA

Desde el Gobierno no dejan afuera 
de la ayuda a quienes vienen desde 
otros países.  Sin embargo, toda cola-
boración debe ser ajustada al marco 
legal, y muchos de los extranjeros que 
hoy claman por ayuda, por diversos 
motivos no han podido regularizar su 
situación, y en estas circunstancias se 
les hace imposible. 

Consultado por la realidad de los 
migrantes y la pandemia, el goberna-
dor de la Provincia de Elqui, Gonzalo 
Chacón, expresó precisamente que 
la colaboración va en esa línea. “Todo 
extranjero que tenga residencia en el 
país puede postular a los beneficios 
que ofrece el gobierno de Sebastián 
Piñera, como por ejemplo el ingreso 
familiar de emergencia, para eso es 
importante actualizar el Registro Social 
de Hogares, para postular a este, y a 
futuros beneficios de este gobierno”, 
finalizó Chacón. 

En Venezuela yo 
tenía una carrera, 
ganaba buen dinero, 
pero fui perseguido 
políticamente. Me 
tuve que venir, y 
no me fue mal al 
comienzo, pero 
ahora la situación es 
extrema”.
CARLOS MATOS 

MIGRANTE VENEZOLANO

A veces vendo cuatro 
súper 8 al día. Los 
peores días, como el 
sábado o el domingo 
no ganamos más 
de 2 mil pesos. Está 
pasando eso, que 
está más fuerte la 
discriminación. 
A veces hasta nos 
cierran la ventana, y 
tal vez piensan que 
nosotros tenemos el 
coronavirus”. 

DAVID

MIGRANTE HAITIANO 

La madre de las hermanas tiene 80 
años y algunas enfermedades a cuestas. 
No sale a la calle desde que comenzó la 
pandemia. “Si este virus me pesca a mí me 
mata”, dice la señora Eve Issa Macareño, 
quien lo único que quiere es que esto 
pase. “En circunstancias normales, se 
puede luchar más, mucho mejor. Pero 
así, con este miedo es imposible volver 
a pararse después del golpe”, indica la 
adulta mayor, mientras amasa junto a 
sus dos hijas. 

“SIN NADA”

Otro venezolano que lo está pasando 
mal es Carlos Matos, de 52 años. Llegó a 
comienzos del 2019 a Chile y rápidamente 
encontró trabajo como electricista. Se 
mantuvo bien, pero la obra en la que 
estaba laborando cesó funciones pro-
ducto del coronavirus. Desde ese mo-
mento que sus recursos comenzaron a 
limitarse fuertemente, y en la actualidad 
ni siquiera tiene para pagar un arriendo 
y debe vivir en la calle. “Imagínate todo 
lo que he pasado. En Venezuela yo tenía 
una carrera, ganaba buen dinero, pero 
fui perseguido políticamente. Me tuve 

que venir, y no me fue mal al comienzo, 
pero ahora la situación es extrema. Me 
las tengo que arreglar en los semáforos, 
vendiendo chocolates, guapear como 
sea”, cuenta Carlos. 

HAITIANOS: “MUCHO 
PEOR QUE ANTES” 

“Nosotros siempre hemos estado en una 
situación desmejorada con respecto a los 
demás extranjeros, y ahora eso parece 
exacerbarse”, con estas palabras, Romeo 
Gabaud, representante de la comunidad 
haitiana residente expresa su tristeza por 
lo que está pasando su pueblo asentado 
en Chile y particularmente en la región. 
“Nunca ha sido fácil para nosotros, por 
el idioma, la discriminación, y el aprove-
chamiento. Pero aun así, somos fuertes y 
los haitianos trabajaban en lo que fuera 
para subsistir. El problema es que ya no 
hay producción de nada, y la situación 
es de extrema supervivencia. No tienen 
para pagar arriendos, se están yendo a 
las tomas, y lo único que está quedando 
es la venta de súper 8. Y nadie ayuda a 
nuestra comunidad, nadie”, cuenta el 
representante. 

Zona de debates

“El problema es que ya no 
hay producción de nada, y 
la situación es de extrema 
supervivencia. No tienen para 
pagar arriendos, se están yen-
do a las tomas, y lo único que 
está quedando es la venta de 
súper 8”. 

ROMEO GABAUD

REPRESENTANTE HAITIANOS 

“Todo extranjero que tenga 
residencia en el país puede pos-
tular a los beneficios que ofrece 
el gobierno, como por ejemplo 
el ingreso familiar de emer-
gencia, para eso es importante 
actualizar el Registro Social de 
Hogares”. 

GONZALO CHACÓN

GOBERNADOR DE ELQUI
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Un nuevo reporte diario entregaron 
las autoridades regionales sobre el 
estado de la pandemia en la zona, 
comunicando que hasta las 21 horas 
del domingo se reportaban 120 nuevos 
casos de covid positivo en la región de 
Coquimbo, 96 de ellos con síntomas 
y 24 asintomáticos, totalizando 1.676 
personas con el virus desde que co-
menzó la crisis sanitaria en la región 
el pasado 18 de marzo.

De acuerdo al detalle por comuna, de 
los 120 confirmados 41 corresponden a 
Ovalle, 32 a La Serena, 30 a Coquimbo, 
8 a Monte Patria, 2 a Punitaqui, 2 en 
Los Vilos, 2 en Illapel, 2 en Vicuña y 1 
en Salamanca.

De ese total, 1.088 personas se man-
tienen activas a la enfermedad, 64 en 
hospitalización y 17 de ellas conec-
tadas a ventilación mecánica en los 
hospitales de contingencia de Ovalle, 
La Serena y Coquimbo. Además el 
número de fallecidos reportados se 
mantiene en 10 personas.

“En cuanto a la estrategia de residen-
cias sanitarias tenemos actualmente 
165 personas alojadas lo que constitu-
ye un total de un 77% de ocupación” 
añadió el Seremi de Salud, Alejandro 
García.

Por otro lado, la Dra. Alejandra Álvarez, 
Subdirectora de Gestión Asistencial 
del Servicio de Salud Coquimbo, in-
formó que hay disponibles 37 camas 
de la Unidad Crítica, 13 de la UCI y 24 
de la UTI, lo que corresponde a una 
ocupación del 77%.

“Respecto a las camas totales de 
nuestra red asistencial tenemos una 
disponibilidad de 443 camas dispo-
nibles lo que corresponde a un 60% 
de ocupación”.

FUNCIONARIOS DE LA 
SALUD CONTAGIADOS

La vocera del Servicio de Salud co-
municó que 48 funcionarios de la 
salud estaban con la enfermedad y 
178 en cuarentena preventiva.

“Quisiera hacer una llamado a todos 
los funcionarios de salud de nuestra 
red asistencial a reforzar el autocui-
dado e insistir que como Servicio de 
Salud aunque se implementen todas 
las medidas necesarias en cuanto a 
protocolos del uso de EPP, nada de 
esto no va a servir si nosotros no 
apelamos al autocuidado de nuestros 
funcionarios” recalcó la Dra. Álvarez.

PACIENTES TRASLADADOS
Un total de 18 pacientes han sido 

trasladados desde otras regiones y 
desde el Servicio de Salud indicaron 
que la red asistencial “resistiría la 
capacidad para seguir operando y 
recibiendo más pacientes, tanto de 
la región como de otras regiones”.

FUERZAS ARMADAS
Sobre las fiscalizaciones realizadas 

de queda fueron controladas 1.187 
personas de las cuales 219 quedaron 
en calidad de detenidos” expresó el 
Teniente Coronel Luis Sagás del Ejército.

Por otro lado informó de la fiscaliza-
ción de 420 personas en cuarentena 
domiciliaria por parte de funcionarios 
de Policía de Investigaciones.

Finalmente añadió que “el com-
promiso de las Fuerzas Armadas en 
general, de Carabineros y de PDI, en 
esta extensión del Estado de Excepción 
Constitucional sigue bajo la orientación 
y la estrategia de los organismos de 
salud y en ese sentido potenciar los 
controles que se están desarrollando 
y hemos desarrollado durante estos 
tres primeros meses ”.

DESTACARON FISCALIZACIONES

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

Este lunes en una nueva entrega informativa las autoridades 
regionales confirmaron que 64 personas con la enfermedad se 
mantienen hospitalizadas y 17 de ellas están con ventilación 
mecánica. Por otro lado, destacaron los más de 10 mil 
controles que han realizado personal del Ejército, Carabineros 
y la PDI desde que comenzó la pandemia en la región.

@eldia_cl

BALANCE REGIONAL
ARROJA 120 NUEVOS CASOS 
DE COVID POSITIVO

Este lunes el balance 
regional fue encabe-
zado por el Seremi de 
Salud Alejandro Gar-
cía, la Subdirectora 
de Gestión Asistencial 
del Servicio de Salud, 
Dra. Alejandra Álvarez 
y el Teniente Coronel 
Luis Sagás Coman-
dante del Regimiento 
Coquimbo

EL DIA

por personal del Ejército en las barreras 
sanitarias ubicadas en Pichidangui 
y La Higuera este fin de semana se 
controlaron 7.700 vehículos, siendo 
devueltos 250.

“En cuanto al resumen de la aduana 
aérea durante este fin de semana se 
controlaron 174 pasajeros y en el con-
trol efectuado durante el día viernes, 
sábado y domingo en horario de toque 

En conjunto con el 
Ejército, Carabineros 
y la PDI hemos 
reforzado nuestra 
labor en terreno, 
y hemos realizado 
más de 10 mil            
fiscalizaciones en 
toda la región”. 

ALEJANDRO GARCÍA

SEREMI DE SALUD COQUIMBO

Uno de los puntos destacados dentro del balance regional emitido por las 
autoridades, fue la cantidad de fiscalizaciones y controles que han estado 
realizando para ver que se cumplan las medidas dictadas por la autoridad sa-
nitaria en el marco de la pandemia, que han dejado a la fecha un total de 1.110 
infracciones cursadas.
“A la fecha hemos realizado más de 10 mil fiscalizaciones en toda la región 
relacionadas al uso obligatorio mascarilla en el transporte público y privado 
remunerado, cumplimiento de cuarentenas, revisión de medidas preventivas 
en espacios laborales, utilización de segunda vivienda, inspección de restau-
rantes y locales de comida, entre otras” informó el Seremi de Salud, Alejandro 
García “
Trabajo que indicó continuarán realizando durante todo el mes de junio con 
controles diurnos en áreas focales, lugares céntricos, locales comerciales y 
ferias libres.

Fiscalizaciones
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La incorporación de la atención 
primaria de salud a la trazabilidad y 
seguimiento de los casos positivos 
con Covid-19 generó incertidumbre 
en el personal y en los alcaldes, es-
pecialmente porque fortalecer el 
trabajo que encabeza el Ministerio 
de Salud implicaría recursos nuevos. 

Para dilucidar las dudas, los distintos 
actores se reunieron la semana pasa-
da con el Seremi de Salud, Alejandro 
García, donde conversaron sobre las 
nuevas indicaciones de la resolución 
que se publicó en el Diario Oficial el 
pasado 4 de junio.

Así lo manifestó el secretario regio-
nal de la Confederación Nacional de 
Funcionarios de Salud Municipalizada 
(CONFUSAM), Región de Coquimbo,  
Jorge Navea, quien resumió las prin-
cipales temáticas y reiteró la nece-
sidad de crear una mesa de trabajo 
con los actores de la salud como la 
Seremi de Salud, el Servicio de Salud, 
la Confusam y el Colegio Médico a fin 
de coordinar el trabajo actual y las 
futuras estrategias. 

MESA DE TRABAJO

“Solicitamos una mesa de trabajo, 
algo que no existe en la actualidad, 
para coordinar las acciones, una ins-
tancia que reúna a los trabajadores 
de la salud. La mesa social a nivel 
regional no está funcionando, se 
dividió,  pero en este momento se 
hace necesaria, ya que vemos algunas 
descoordinaciones”, indicó. 

El dirigente detalló por qué es ne-
cesario implementar una instancia 
como esa donde se pueda escuchar 
y recibir indicaciones, un feedback 
necesario, sobre todo ahora, que 
según las proyecciones, la región se 
acerca al peak de contagios. Navea 
contextualizó que a nivel nacional 

CONFUSAM LLAMA A CREAR MESA DE 
SALUD PARA COORDINAR ESTRATEGIAS

van 5 trabajadores de la APS falleci-
dos, 5 hospitalizados graves y 1.160 
contagiados. 

“Hay un cambio de ministro que 
es reciente y esperamos que se mo-
difiquen algunas formas de trabajo, 
nosotros como Confusam estamos 
a disposición de poder integrar un 
espacio colaborativo junto con la 
sociedad civil. Entendemos que el 

A SEMANAS DEL PEAK

Desde el gremio aseguran 
que urge una instancia 
“colaborativa” donde se 
pueda dar un diálogo 
horizontal entre las 
distintas instituciones, la 
idea es poder aclarar dudas 
y exponer sugerencias. 

Alejandra Carvajal / La Serena

@eldia_cl

un paquete integral”. 
Precisar que la estrategia no implica 

el traspaso de la trazabilidad hacia la 
atención primaria, sino que potenciar 
el trabajo que lidera la Seremi. Ante 
eso, Jorge Navea contó que el trabajo 
ya se comenzó a hacer “de a poco” y 
que irá in crescendo de acuerdo a las 
indicaciones de la resolución, pero que 
“no hay mayor información”. 

“Es por eso que como Confusam esta-
mos promoviendo una mesa de trabajo 
regional para coordinar el trabajo, lo más 
probable es que se dé, esperamos que 
el colegio Médico se pueda incorporar 
y ojalá sea pronto. Nosotros seguimos 
funcionando y ahora cumpliendo con 
las indicaciones con los recursos nor-
males per capita que  recibe la APS y 
con algunos programas”, puntualizó. 

OTRO PLANTEAMIENTO

Otro de los planteamientos que hizo 
la Confusam al seremi  García fueron 
los inconvenientes que registran los 
pacientes sospechosos con Covid-19 y 
sus respectivas licencias médicas, ya que 
el Compin no estaría pagando aquellas 
extendidas por 4 días. 

“También informamos que uno de 
los factores por lo que las personas no 
cumplen sus cuarentenas en sus casas es 
porque la entrega de licencias médicas 
para casos sospechosos es por cuatro 
días y, debido a la demora en la entrega 
de los resultados vuelven a sus trabajos 
porque a fin de mes no recibirán su 
sueldo completo”, contó. 

Frente a esto, el dirigente del gremio 
indicó que le solicitaron a Alejandro  
García revisar la situación y consultar 
al Compin la posibilidad de dar solu-
ción a estas licencias y que se permita, 
excepcionalmente, pagarlas. “Hay una 
permanente crítica hacia la ciudadanía 
porque rompe sus cuarentenas y hay 
un fondo que se desconoce”. 

“MANTENEMOS LA ESTRATEGIA”

En el balance regional se preguntó 
a las autoridades presentes si existirá 
un cambio de estrategia respecto al 
rol que desempeñará la atención de 
salud primaria, y quien respondió fue la 
subdirectora de Gestión Asistencial del 
Servicio de Salud Coquimbo, Alejandra 
Álvarez. 

“Hasta ahora no ha habido nuevas 
directrices, sólo lo que se había infor-
mado que es el apoyo en trazabilidad 
y mientras no recibamos algo nuevo, 
mantenemos la estrategia que hay hasta 
ahora”, cerró. 

cambio es reciente pero en algunas 
cosas hay premura”,  agregó. 

LO URGENTE

Navea confesó que el seremi mos-
tró disposición al diálogo, pero sin 
embargo, lamentó que no se haya 
podido dar resolutividad en algunas 
temáticas, por ejemplo, en el reforza-
miento que harán en la trazabilidad, 
los recursos que podrían disponer 
y la situación puntual de algunas 
comunas de la región. 

“En algunas comunas no hay ele-
mentos de protección personal  dis-
ponibles, hemos creado un sistema 
de turnos para que pueda haber 
continuidad en la atención. Le pre-
guntamos por el paquete de recursos 
que recibirá la APS producto de las 
nuevas indicaciones, esa trazabilidad 
no sólo implica más recursos huma-
nos también requiere de condiciones 
adecuadas paras los funcionarios, 
como teléfonos para llamar a los 
pacientes, transporte, espacios de 
trabajo”, precisó. 

El dirigente dijo que frente a esa 
interrogante el seremi de Salud  res-
pondió que “lo consultará” con el 
Servicio de Salud. “Valoramos la buena 
disposición, pero seguimos con la 
gran duda del acompañamiento de 
recursos para la APS. Necesitamos 
un poquito más de resolutividad y 

Protagonista

La mesa social se dividió,  
pero en este momento 
se hace necesaria, ya 
que vemos algunas 
descoordinaciones”.

JORGE NAVEA

DIRIGENTE CONFUSAM

Desde la Confusam aseguran que están dispuestos a colaborar, pero creen necesario una 
instancia de diálogo permanente con las autoridades para aclarar dudas, especialmente 
las que tienen que ver con el apoyo que harán en la trazabilidad de casos.

LAUTARO CARMONA
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El concejal y médico de Coquimbo, 
Fernando Viveros, en entrevista con 
diario El Día, dio cuenta de las fun-
ciones que realiza como profesional 
médico en la salud primaria de La 
Serena y de otra serie de acciones 
humanitarias y sociales que realiza.

Reconoce que también siente temor 
de contagiarse, pero la vocación es 
más grande, lamentando solamente 
que no puede ver a su hijo hace un 
buen tiempo ya.

El día de Viveros comienza a las seis 
de la mañana de lunes a lunes.  Cuenta 
que con el tema de la pandemia la 
experiencia ha sido intensa, ya que 
es raro enfrentarse a una enfermedad 
desconocida, donde muchas veces a 
nivel nacional y local se encuentra 
mucha improvisación y  desorgani-
zación. “También el hecho de que la 
salud primaria ya viene desfinanciada, 
con per cápita muy bajo ya estaba 
deteriorada en torno a la situación 
que teníamos previo a  la pandemia, 
por lo tanto vino a desnudar la gran 
precariedad que hay en salud pública 
y la primaria fundamentalmente. 
Pero independientemente de eso 
veo el  espíritu que le ponen los tra-
bajadores y trabajadoras de la salud. 
Las ganas de hacer las cosas bien, lo 
estricto que se están transformando 
los protocolos ante los trabajadores, 
ya que hay mucho temor al contagio, 
pero también está toda esa voluntad 
de  que sabemos que tenemos que 
estar en esta, porque no podemos 
optar y decir me voy a mi casa, ya 
que hay compatriotas que se están 
enfermando y muriendo por esta 
enfermedad”, señala.

Reconoce cierto grado de temor 
a contagiarse, indicando que es 
imposible no sentirlo, “pero eso te 
mantiene alerta, concentrado en los 
protocolos y en todo lo que hay que 
hacer. Yo siento más miedo no salir 
a ver a un paciente a su casa, porque 
voy preparado y tengo control de la 
situación, sino cuando voy al super-
mercado a la feria, cuando ando en el 
centro, cuando pago con una tarjeta, 
porque siento que ahí es cuando más 
estamos expuestos, porque la gente 
no hace conciencia real del grado en 
que estamos de la pandemia”.

INGRESO A LA SALUD PRIMARIA

Fernando Viveros se integró a la  
salud primaria el año 2008 en el 
consultorio de Tierras Blancas, tra-
bajando con pacientes postrados, 
donde conoció de las desigualdades 
y lo llevó a postularse a concejal. 
Paralelamente comenzó a atender 
en ferias libres y juntas de vecinos y 
ahí nace la idea de crear una consulta 
popular gratuita, la que aumentó 
a dos, una en la Parte Alta y la otra 
en Tierras Blancas, que a la fecha 
tienen seis años y más de ocho mil 

contrato de un mismo municipio y se 
mantuvo trabajando en La Serena y pos-
teriormente se dedicó solo a las labores 
de concejal. “Pero ahora cuando llegó la 
pandemia, hace unos tres meses, tomé 
la determinación de volver a trabajar a 
la salud primaria por la necesidad de 
médicos que se veía. Entré al Servicio 
de Salud y ahora en La Serena en el pro-
grama de hospitalización domiciliaria 
Covid-19. Mi trabajo es ver pacientes Covid 
positivos en los domicilios”.

También los fines de semana tiene 
comedores gratuitos con voluntarios.

ATIENDE A CONTAGIADOS EN SU DOMICILIO EN LA SERENA

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

Fernando Viveros además de cumplir funciones médicas 
con contagiados de Covid-19 tiene dos clínicas de atención 
gratuita para personas de escasos recursos y ha levantado 
varios comedores que llevan alimento a sus hogares todos los 
fines de semana a decenas de personas.

@eldia_cl

CONCEJAL CUENTA SU 
EXPERIENCIA COMO MÉDICO 
DE LA ATENCIÓN PRIMARIA

El concejal y médico, Fernando Viveros, en la actualidad y en su trabajo atiende pacientes con covid en sus domicilios en La Serena, mientras 
que en Coquimbo mantiene comedores y dos clínicas populares para personas de escasos recursos.

SALE DE LA SALUD PRIMARIA

Hace un año y medio, cuando asume como 
concejal debe dejar la salud primaria de 
Coquimbo, porque no podía tener doble 

Sabemos que 
tenemos que estar 
en esta, porque no 
podemos optar y 
decir me voy a mi 
casa, ya que hay 
compatriotas que se 
están enfermando y 
muriendo por esta 
enfermedad”.
FERNANDO VIVEROS

MÉDICO Y CONCEJAL DE COQUIMBO.

DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

personas atendidas.
En las consultas hay también nu-

tricionistas, kinesiólogos, asistentes 
sociales, abogados y médicos.



ACTUALIDAD      I    MARTES 16 DE JUNIO DE 2020   I  el Día10  I

La entrevista que concedió a El Día 
el presidente de la Asociación de 
Municipios de Coquimbo y alcalde 
de Vicuña, Rafael Vera, generó dife-
rencias de opinión entre los ediles. 
Y es que la autoridad DC dijo que la 
repartición de cajas de alimentos 
“ha sido tremendamente injusta”.

Esto porque en primera instancia se 
había dicho que se alcanzaría el 100% 
del 40% de las familias más vulnera-
bles de las comunas, sin embargo, 
después se informó que se trataría 
de alcanzar el 70%. La crítica la detalló 
cuando dijo que hay territorios que 
tuvieron más cobertura que otros, 
indicando comunas oficialistas. 

“Hay comunas como Paihuano 
que tendrá un 98% de cobertura, Río 
Hurtado un 90% y La Higuera un 80%, 
mientras que otras, como Coquimbo, 
la cobertura llega a un 47%”, esgrimió 
en aquella oportunidad. 

Quien salió a responder los dichos fue 
su par de La Higuera, Yerko Galleguillos 
(UDI), el que salió con todo a defender 
el Programa Alimentos para Chile y 
los criterios que se utilizaron para 
distribuir las cajas en cada comuna, 
pero no sólo eso, también le pidió 
al alcalde de Vicuña que mire “para 
atrás” antes de “reclamar”. 

“El alcalde (Rafael) Vera no tiene 
moral para decir que hay inequidad 
en la entrega de recursos, ya que la 
Subdere en el gobierno de Bachelet 
fue bastante generosa con ellos, 
quiero recordarle que en los meses 
de diciembre de 2007 a marzo de 
2008, se distribuyeron más de 2.800 
millones y de esos las municipalida-
des de La Higuera y Paihuano fueron 
las que recibieron los montos más 
bajos. Entonces si vamos a hablar de 
inequidad, deberíamos mirar para 
atrás y recordar”,  arremetió. 

Por otro lado, el jefe comunal gre-
mialista dijo que cada territorio tiene 
condiciones distintas y, por lo tanto, 
realidades que no se pueden comparar, 
Galleguillos detalló que La Higuera 
recibió más cajas “porcentualmente”, 
porque hay más población vulnerable, 
“hay mucho desempleo y no tenemos 
una actividad turística fuerte”. 

Al margen de eso, defendió la me-
todología y llamó a “llorar menos y 
trabajar más”, ya que los municipios 
sabían que tenían que complementar 
el restante de cajas y, que para eso 
estaban los recursos del Fondo de 
Emergencia y el Fondo Solidario, ade-
más de los ahorros que han dejado 
las actividades canceladas. 

TRABAJAR BAJO 
UN MISMO OBJETIVO

Consultado por la implicancia de 
estas “diferencias” y la poca uni-
dad que proyectan a la comunidad, 
Galleguillos aclaró que es momen-
to de agradecer  y trabajar bajo un 

EMITIDA POR SU PAR DE VICUÑAAlejandra Carvajal / La Serena

El jefe comunal oficialista defendió el programa Alimentos para Chile y la metodología que 
se utilizó para dividir las ayudas en las distintas comunas de acuerdo a “su realidad”. Llamó 
a Rafael Vera a mirar para atrás al momento de hablar sobre inequidad en distribución de 
recursos.

@eldia_cl Alcalde de La Higuera responde 
crítica por “injusta” repartición 
de cajas de alimentos

Otro de los municipios que se refirió a 
las cajas de alimentos, fue el de Monte 
Patria, donde su alcalde reconoció 
que es “una muy buena iniciativa que 
ayudará a cientos de familias”, aunque 
confesó que el proceso de entrega ha 
sido confuso porque fueron anunciadas 
por el presidente de la Republica pero 
financiadas por el Consejo Regional y 
que cubrirían el 40% de la población 
del registro social de hogares, cifra 
que no se logró alcanzar. 

“La diferencia que se hizo en los dis-
tintos municipios es un hecho objetivo  
que  tendrá que responder la autoridad 
regional en su momento”, reflexionó 
Camilo Ossandón. 

 La comuna limarina recibió 3.780 
lo que representa un 30% del total 
de hogares de la comuna ubicados 
dentro del 40% de vulnerabilidad, sin 
embargo, se hizo una inversión social 
para adquirir 6.800 cajas llegando a  
10.500 unidades cubriendo la totalidad 
del tramo.

“Discriminar familias para determi-
nar quién recibe o no una caja es muy 
complejo y sería injusto (…) estas cajas 
tienen un impacto social pero también 
uno sanitario, porque procura que las 
familias se mantengan en sus casas y 

que el abastecimiento no sea una de 
las razones para que salgan”, aseveró. 

En esta misma línea, el jefe de la  
unidad regional de la Subdere, César 
Gómez, en contacto con El Día Tv, co-
mentó el trabajo que ha estado reali-
zando desde el domingo en la comuna 
de Vicuña y al ser consultado por las 
declaraciones del alcalde Rafael Vera 
dijo que quedan en “segundo plano”, 
ya que lo importante es llegar rápido 
con la ayuda. 

“Acá no podemos entramparnos en 
la pelea chica, en una crítica cons-
tante, lo que más importa es llegar 
con el beneficio. El que quiera sacar 
dividendos políticos por este tema no 
corresponde, yo le he dicho al alcalde 
que necesitamos trabajar juntos”, aclaró. 

Por otro lado, Gómez descartó que 
la distribución de cajas por comuna 
tenga un factor político o de cercanía 
con los jefes comunales y que los 
criterios están totalmente fundados. 

“La proporcionalidad de cajas tienen 
aspectos fundados, particularmente 
si hay personas vulnerables, adultos 
mayores y personas que tengan hijos 
menores de edad…esa crítica constante 
no corresponde porque son platas del 
Estado”, respondió. 

Hay comunas como 
Paihuano que tendrá 
un 98% de cobertura, 
Río Hurtado un 90% 
y La Higuera un 80%, 
mientras que otras, 
como Coquimbo, la 
cobertura llega a un 
47%”. 

RAFAEL VERA

ALCALDE DE VICUÑA

Zona de debates

El alcalde (Rafael) Vera no tie-
ne moral para decir que hay 
inequidad en la entrega de re-
cursos, ya que la Subdere en el 
gobierno de Bachelet fue bas-
tante generosa con ellos. 

YERKO GALLEGUILLOS

ALCALDE DE LA HIGUERA

La proporcionalidad de cajas 
tienen aspectos fundados, 
si hay personas vulnerables, 
adultos mayores (…) esa crítica 
constante no corresponde por-
que son platas del Estado.

CÉSAR GÓMEZ

JEFE UNIDAD REGIONAL SUBDERE

La diferencia que se hizo en los 
distintos municipios es un he-
cho objetivo  que  tendrá que 
responder la autoridad regio-
nal en su momento.

CAMILO OSSANDÓN

ALCALDE MONTE PATRIA

mismo objetivo, “hay que dedicarse 
a la unidad y por eso le respondo 
al alcalde, porque siento que era 
innecesario que saliera a criticar 
lo que ha hecho el gobierno”, sin 
mencionar lo que se ha dado. 

Cabe recordar que si bien en la en-
trevista publicada el domingo, Rafael 
Vera criticó la repartición también 
valoró la medida implementada por 
el Gobierno y que se sumó a la tarea 
que varios municipios ya habían 
comenzado a hacer. 
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Una dura y trágica experiencia fue 
la que le tocó vivir a  Miguel Ángel 
Sanhueza, quien fue atacado por una 
jauría de perros en el sector Baquedano 
de Coquimbo, el que según su propia 
narración estuvo luchando con los 
animales por cerca de media hora, 
hasta que llegó Carabineros y logró 
rescatarlo.

Los hechos se registraron la noche 
del domingo cuando se dirigía cami-
nando a visitar a su pareja que vive 
en el Barrio Baquedano, cuando los 
animales, cerca de 10, lo atacaron sin 
mediar provocación.

Según cuenta, “iba caminando, entré 
por la bomba de bencina que hay en 
Baquedano y me fui acortando cami-
no, cuando de repente aparecen de 
unos pasajes todos estos perros y se 
me tiraron encima inmediatamente 
a atacarme. Yo traté de corretearlos, 
pero se me tiraron encima por todos 
lados, había perros grandes y chicos”,

Miguel Ángel , quien tiene lesiones 
en casi todo su cuerpo, cuenta que 
pasaban y pasaban los minutos y se-
guía defendiéndose de los animales 
furiosos, y que era imposible que 
desistieran del ataque.

“Me botaron al suelo, me arrastraban 
de un lado para el otro. Yo me paraba, 
me volvían a botar y me mordían 
por todas partes, ya no me podía 
defender”, narra.

PENSÓ QUE MORIRÍA

Según cuenta era tal la furia de los 
animales y su cantidad, que en va-
rias oportunidades se vio superado 
por la jauría. “Comencé a cansarme 
mientras luchaba, se me comenzaron 
a acabar las fuerzas. Mientras me 
defendía de los perros más grandes, 
otros más chicos me atacaban por 
atrás, no había forma de sacármelos 
de encima. Me cansé mucho y llegó 
el momento en que ya no di más 
y  caí completamente entregado a 
la suerte, ya no tenía fuerzas para 
defenderme”, señala aún afectado 
por el horror que le tocó vivir.

Indica que cuando ya se había ren-
dido y los perros seguían atacándolo 
sin soltarlo y arrastrándolo, llegó 
Carabineros y con la presencia del 
vehículo policial y las balizas los 
perros lo soltaron y huyeron.

Fue el llamado de un vecino el que 
le salvó la vida, puesto que cuando 
vio que se defendía de la jauría y ésta 
no lo soltaba, llamó a Carabineros y 
éstos alcanzaron a llegar al lugar de 
los hechos.

UN PELIGRO DE SIEMPRE

Marco Daroch, amigo de Miguel 
Ángel, fue quien llamó a nuestro 
medio  informando de lo que había 
ocurrido.

Reconoció que la llegada de la policía 
le salvó la vida, pero hizo hincapié 

la zona por trabajo desde hace un año.

VECINOS PIDEN INTERVENCIÓN

Vecinos del sector Baquedano recono-
cieron que en ese lugar andan bastantes 
perros sueltos o callejeros y argumentan 
que lamentablemente muchas personas 
van abandonarlos a su suerte y se han 
ido formando jaurías.

Plantean que no es la primera vez 
que atacan a alguien, pero que nunca 
habían visto que fuera de una mane-
ra tan brutal como ocurrió la noche 
del domingo. Y aunque muchos no se 
enteraron del ataque, indican que  en 
los últimos meses los perros callejeros 
han  aumentado, por lo que piden que 
el municipio u otra entidad intervenga, 
especialmente en el sector donde fue 
atacado Miguel Ángel, porque entienden 
que es un peligro para cualquiera que 
pase por el lugar.

VÍCTIMA ESTUVO A PUNTO DE MORIR EN EL ATAQUE

El hombre fue rescatado por Carabineros cuando era 
mordido, de lo contrario  pudo haber recibido peores lesiones 
e incluso haber muerto. Vecinos señalan que en el sector hay 
muchos perros vagos porque personas irresponsables los van 
a botar a esa zona de la ciudad.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

@eldia_orosales

JAURÍA DE PERROS ATACA A 
UNA PERSONA EN EL BARRIO 
BAQUEDANO DE COQUIMBO

Luego de ser atendido en el Hospital San Pablo, Miguel Ángel Sanhueza se recupera de sus 
heridas. Dice que creyó que moría atacado por los perros.

CEDIDA

Me cansé 
mucho y llegó el 
momento en que 
ya no di más y  caí 
completamente
entregado a la 
suerte, ya no 
tenía fuerzas para 
defenderme”.

MIGUEL ÁNGEL 
SANHUEZA

VÍCTIMA DE UNA JAURÍA.

que el tema de los perros callejeros 
que andan en Coquimbo  es algo 
que se arrastra desde hace mucho 
tiempo y que no es la primera vez 
que atacan a una persona.

“Todos sabemos que tenemos un 
problema en Coquimbo que  es la 
cantidad de animales que andan 
en la calle, porque también hay 
gente que no se hace cargo de sus 
animales. En este caso eran perros 
callejeros los que lo atacaron. Es por 
años que ha existido este proble-
ma. Yo llevo 15 años aquí y parece 
que nadie  se quiere hacer cargo”.

Indica que si los perros hubiesen 
atacado a un niño a una mujer, lo 
más probable es que “la noticia 
habría sido diferente”, indica.

Miguel Ángel Sanhueza, quien 
tras ser atendido en el hospital San 
Pablo, se recupera de sus lesiones 
en una residencial que vive,  ya que 
es de Concepción y se encuentra en 

10
perros, a lo menos, fueron los 
que at,acaron a Miguel Ángel 
Sanhueza en el sector Baque-
dano.
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Un total de 120 nuevos casos fueron 
informados este lunes por la Autoridad 
Sanitaria en la región, totalizando 1.676 
casos, de ellos 578 recuperados y 1.088 activos.

Esta última cifra, según explicaron desde 
el Minsal, corresponde a pacientes que 
están en fase de contagio de la enferme-
dad y realizando la cuarentena de 14 días.

“Los casos activos son aquellos casos po-
sitivos que se encuentran en seguimiento 
y que no cumplen con los criterios para 
ser dados de alta” explicó la Autoridad 
Sanitaria.

Un cifra que de acuerdo al presidente re-
gional del Colegio Médico, Rubén Quezada, 
es alta en comparación a la capacidad 
de la red asistencial en la región, ya que 
según lo que explicó los casos activos son 
aquellos que eventualmente podrían 
presentar complicaciones, requerir de 
hospitalización y de camas críticas, por 
lo que el riesgo de saturación del sistema 
de salud es alto y latente.

 “Los equipos de salud van a estar sobre-
pasados dentro de un corto plazo si es que 
hay una cantidad relevante de estos casos 
activos que requieren hospitalización” 
añadió Quezada.

Explicó que la necesidad de hospita-
lización de un paciente positivo no era 
durante los primeros días de la enferme-
dad, sino que aproximadamente luego de 
dos semanas, “nosotros podemos tener 
mil casos activos durante el periodo de 
una semana pero vamos a empezar a ver, 
igual como hemos visto un ascenso en la 
curva de paciente contagiados, vamos a 
empezar a ver ascenso en la curva de los 
pacientes hospitalizados con unas dos o 
tres semanas de desfase”.

Agregó que “lo que estamos viendo el 
día de hoy es que tenemos un índice de 
ocupación de camas que va al alza, tenemos 
cada vez más pacientes hospitalizados en 
una red, que si bien es cierto ha aumentado 
su capacidad de hospitalización, con los 
mil casos activos no podemos saber si 
efectivamente va a sostener la cantidad de 
futuros requerimientos de hospitalización”.

OFERTA DE ATENCIÓN EN SALUD

Una atención de la red que no solo impli-
caría el uso de camas críticas según aclaró 
la epidemióloga Paola Salas, “la hospitali-
zación puede pasar por ser un caso no tan 
grave pero más que leve, porque el que 
tiene síntomas leves se queda en la casa 
como una hospitalización domiciliaria, 
pero el problema es que el 20% de los casos 
activos requieren de hospitalización y ese 

Manejo clínico de casos activos y trazabilidad 
serían claves para enfrentar pandemia

número no tiene que sobrepasar la oferta 
de hospitalización que tenemos”.

Según precisó, el objetivo epidemioló-
gico en los casos activos era optimizar su 
manejo clínico y para ello era necesario 
contar con una red de atención hospita-
laria que permita absorber esa demanda, 
“por lo tanto es una red de consultas, de 

SEGÚN EXPERTOS

De acuerdo a lo informado este lunes por las autoridades, en la región habría actualmente 
1.088 casos activos de coronavirus y 578 personas recuperadas. De acuerdo a expertos esto 
significaría un riesgo para la red hospitalaria, ya que estadísticamente el 20% de los activos 
requeriría de hospitalización, por lo que a falta de una cuarentena total en la región, la clave 
para acabar con la trasmisión del virus sería la optimización clínica y la trazabilidad, misión 
que quedó en manos de la atención primaria.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

camas, pero principalmente de la atención 
de las urgencias, más la atención en las UCI. 
Como región tenemos que otorgar oferta 
de atención de salud a los casos activos que 
tenemos, es un deber ético” añadió Salas.

EL DESAFÍO DE LA 
ATENCIÓN PRIMARIA

La especialista en Salud Pública indicó que 
a falta de una cuarentena total en la región, 
la forma de evitar la propagación del virus y 
detener la pandemia era fortaleciendo la red 
asistencial pero además cortando la cadena 
de trasmisión y eso se hacía detectando a los 
contactos de los casos positivos y enviándolos 
a cuarentena.

20%
De los casos activos de covid-19 
requeriría de algún tipo de 
hospitalización según las es-
tadísticas mundiales de la en-
fermedad.

Zona de debates

“Los equipos de salud van a es-
tar sobrepasados dentro de un 
corto plazo si es que hay una 
cantidad relevante de estos 
casos activos que requieren 
hospitalización”.

RUBÉN QUEZADA

PRESIDENTE COLMED

“Cuando el número de recupe-
rados sea mayor a los activos 
significa que ya probamos 
nuestro sistema de salud por-
que fuimos capaces de atender 
a más de los que se están pro-
duciendo activamente.”

PAOLA SALAS

EPIDEMIÓLOGA

“Los casos activos son aquellos 
casos positivos que se encuen-
tran en seguimiento y que no 
cumplen con los criterios para 
ser dados de alta” 

ALEJANDRO GARCÍA

SEREMI DE SALUD

Lo ideal es que se 
vayan presentando 
casos activos pero 
que  vayan saliendo 
de alta rápido, o sea 
que se enlentezca 
la curva, que sea 
cada vez un número 
estático de casos con 
los que podamos 
ir dando de alta y 
sacando del hospital”

PAOLA SALAS

EPIDEMIÓLOGA

“Esa búsqueda recién ahora se traspasó a 
la atención primaria, entonces los equipos 
de salud se tienen que mover rápidamente, 
ubicar los contactos de los casos positivos 
y a cada uno preguntarle por lo contactos 
que tuvo y a la vez llamar a cada uno para 
mandarlo a cuarentena y fiscalizar que se 
cumpla la cuarentena”.

Cada persona activa en promedio genera-
ría dos contactos y de acuerdo a Salas cada 
activo contagiaría 3 días antes de presentar 
los síntomas y 12 días después de los sínto-
mas, por lo que mientras antes se ubiquen 
y se realice la trazabilidad, menos sería 
posibilidad de propagación por parte de 
los contactos.

“Cuando el número de recuperados sea 
mayor a los activos significa que ya pro-
bamos nuestro sistema de salud porque 
fuimos capaces de atender a más de los 
que se están produciendo activamente”.

Finalmente la profesional expresó que se 
requería de un trabajo mancomunado en 
la red asistencial y hospitalaria, tanto en la 
optimización del manejo de los casos acti-
vos sintomáticos, que podían agravarse, así 
como cortando la cadena de trasmisión de 
la enfermedad por parte de los funcionarios 
de la atención primaria para que así no vayan 
surgiendo nuevos enfermos de covid-19.



RESERVAS SIN COSTO
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El peor temor entre las familias de los 
internos de la cárcel de Huachalalume 
en La Serena, finalmente se cumplió. La 
semana pasada, cuando estuvimos en el 
recinto conversando con cercanos a los 
presos que llegaron a dejarles comida en 
encomiendas, ya que debido a la pandemia 
se han restringido las visitas, expresaron su 
molestia por las políticas adoptadas por 
las autoridades de Gendarmería, trayendo 
a la zona, y particularmente a este penal, 
a reos foráneos entre los que se cuentan 
una decena de contagiados por Covid-19. 

FUNCIONARIOS 

Los propios funcionarios del estable-
cimiento penitenciario fueron los que 
alertaron de esta situación, reclamando 
porque también vieron transgredida su 
seguridad, sobre todo, porque el arribo de 
estos reos habría sido “sorpresivo” y nadie 
los alertó de nada. “Nos enteramos recién 
durante la mañana (de ayer lunes), lo que 
nos parece mal, porque además vienen 
sin su examen PCR, lo que está generando 
un descontento en la población penal y 
también en nosotros, porque no sabemos 
lo que se pueda provocar. Está muy tenso, 
no recibieron el almuerzo, y podrían pro-
ducirse disturbios o un motín”, expresó, 
Jokan Garrido, de la Anfup (Asociación 
de Funcionarios Penitenciarios Región 
de Coquimbo. 

En la misma línea, Freddy García, se-
cretario de Ansog (Asociación Nacional 
de Suboficiales y Gendarmes) Provincial 
Elqui, expresó que con esto se les genera-
ba un “tremendo problema”, ya que en 
un lapso de tiempo muy breve, debían 
trasladar a una gran cantidad de reclusos 
de un módulo a otro para desocuparlo. 
“Aquí esto puede colapsar, no porque no 
tengamos la capacidad para recibir a los 
reclusos, sino porque es un trabajo de 
reagruparlos de acuerdo a su perfil delic-
tivo, es decir, se van a producir conflictos 
(…) Los internos de acá harán medidas 
de presión. No se puede descartar nada”, 
especificó el suboficial. 

LLAMADO A LA CALMA 

El director regional de Gendarmería, 
Leoncio Hidalgo, señaló que la llegada de 
los internos se justifica por la situación 
de hacinamiento que presentaba un 
penal de la Región Metropolitana. “Por 
esto es que se mandaron a 100 reclusos 
a Rancagua y otros 100 a La Serena. Esto 
es transitorio, mientras se encuentra un 
lugar en Santiago. Hay que estar tranquilos 
porque a los que llegan se les hace toda 
la revista sintomatológica, y llegando acá 
van a estar en cuarentena durante todo 
este periodo, hasta que sea su retorno a 
Santiago”, precisó Hidalgo. 

Agregó que se dispuso de un módulo 
especial, el que sería el número 58. “Estarán 
ahí, para que no tengan contacto con 
otros. Es muy complejo hacer un PCR a 
todos. Lo que tenemos que hacer aquí es 
tomar todas las medidas de seguridad 

Furia en Huachalalume por masiva 
llegada de reos en medio de pandemia

para el personal y la institución”, sostuvo 
la autoridad penitenciaria. 

TARDE DE FURIA 

Pese al llamado del coronel, de igual ma-
nera durante la tarde la tensión comenzó 
a crecer, tanto al interior como fuera del 
recinto. A través de un video que hicieron 
circular por las redes sociales, un repre-

sentante de los presos de Huachalalume 
manifestaba la molestia generalizada que 
existía entre la población penal, debido a 
la “filtración” de que supuestamente los 
reos venían con el Covid-19 (algo que fue 
desestimado). “Esto nos expone a nosotros 
como personas y a nuestros familiares”, 
se expresó en parte del comunicado. 

Pero la furia salió del penal. Los pobla-
dores que habitan el sector donde está 

SE TEMEN DISTURBIOS AL INTERIOR DEL RECINTO:

La imagen fue captada por los propios pobladores que encendieron las barricadas para 
obstruir el paso de los reos capitalinos. 

Juan Carlos Pizarro/La Serena

Anoche arribaron cerca de 100 internos desde la Región 
Metropolitana, lo que no sólo generó la molestia entre los 
funcionarios de la cárcel y los reclusos del penal de La Serena 
-que ya han visto llegar a 10 condenados foráneos contagiados-. 
El pueblo completo salió a las calles formando barricadas para 
impedir el ingreso de los vehículos con los presos capitalinos, 
ya que, según aseguraron los vecinos, “son un riesgo inminente 
para todo el sector”. Hubo enfrentamientos, y sólo la 
intervención de COP de Carabineros (ex FF.EE) permitió que el 
procedimiento llegara a término

@eldia_cl

emplazado el recinto también se sintieron 
amenazados. Así lo expresó la presidenta de la 
Junta de Vecinos del pueblo de Huachalalume, 
Patricia Juica, quien indicó que, “a estas per-
sonas ni siquiera se les hace un examen, 
y tienen contacto con los gendarmes que 
después andan por todo el pueblo. Nos están 
exponiendo a todos, a los niños, a la gente 
mayor que vive acá”, enfatizó la dirigente, 
quien dejó claro que opondrían resistencia 
al arribo de los presos. 

Fue así como a eso de las 20:00 horas se 
desató una batalla campal entre pobladores y 
la Fuerzas Especiales de Carabineros, quienes 
tuvieron que intervenir ante el levantamiento 
de barricadas que intentaban obstruir el paso 
de los buses con los internos capitalinos. 

Finalmente, lograron hacer ingreso al penal, 
sin embargo, nadie quedó conforme y se prevé 
que para hoy existan manifestaciones tanto 
de los pobladores, como también al interior 
del penal, donde anoche reinó la tensión. 

A estas personas 
ni siquiera se les 
hace un examen, y 
tienen contacto con 
los gendarmes que 
después andan por 
todo el pueblo. Nos 
están exponiendo a 
todos, a los niños, a la 
gente mayor que vive 
acá”

PATRICIA JUICA

JUNTA DE VECINOS HUACHALALUME
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 UF 16.06.20: $ 28.709,82 DÓLAR COMPRADOR: $ 786,30 DÓLAR VENDEDOR: $ 786,60 IPC MAYO:-0,1% IPSA:-2,23%

Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 3.893,13 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -2,02% y cerró 
en 19.587,27 puntos. 

Hace unos días, las principales mul-
tigremiales de la macrozona norte 
del país emitieron una declaración 
conjunta manifestando su posición 
frente complejo escenario sanitario, 
económico y social que enfrenta el 
país y las regiones como la nuestra. 

De esta forma, la A.I.I (Asociación 
de Industriales de Iquique), A.I.A 
(Asociación de Industriales de 
Antofagasta), Corproa (Corporación 
para el Desarrollo de la Región 
de Atacama),  y por supuesto, la 
Corporación Industrial para el 
Desarrollo Regional de la Región 
de Coquimbo, Cidere, recalcaron 
que cualquier acción que vaya en 
la línea de reactivar la economía 
nacional tiene que tener en cuenta 
las realidades de cada región, y en 
este caso, de las regiones del norte 
con el activo más importante que 
poseen para ello: la actividad minera. 

IMPULSAR PROYECTOS

En ese sentido, las multigremiales 
destacaron que la minería y sus 
encadenamientos productivos en 
diversos ámbitos (energía, sector 
portuario, industria y servicios espe-
cializados) “ha sido y será un pilar 
estratégico de la economía chilena 
y, de manera especialmente signifi-
cativa, de las regiones mineras del 
norte de Chile, donde se ubican los 
principales yacimientos y operacio-
nes de cobre, litio, oro, hierro entre 
otros”, señalaron. 

Por lo mismo, junto con valorar el 
haber mantenido la continuidad 
operacional de la actividad así como 
de sus “encadenamientos esenciales”, 
por el positivo impacto que ello ha 
tenido en el ámbito económico, so-
cial y territorial, se hace un llamado 
“a las grandes empresas mineras 
y grandes proveedores para que, 
iniciemos desde ya, la reactivación 
económica y social desde las regiones 
productoras del norte”, priorizando 
en este ámbito, la contratación de 
mano de obra y de empresas contra-
tistas y proveedoras de las regiones 
en las que tienen sus operaciones.

El dirigente empresarial destacó, en 
forma especial, el perfeccionamiento 
a la ley de protección del empleo y 
al seguro de cesantía, que permitirá 
mantener a una importante canti-
dad de trabajadores con protección 
social e ingresos básicos para su 
subsistencia durante la pandemia. 

Otro aspecto positivo, agregó, “está 
constituido por la posibilidad de 
adecuar las jornadas laborales; la 
rebaja temporal del impuesto a la 
renta de las pequeñas y medianas 
empresas; el plan de inversión pú-
blica con foco en infraestructura 
vial, hídrica, logística y de vivienda; 
la posibilidad de trabajar en presu-
puestos regionales en base cero; el 
establecimiento de subsidios a la 
contratación de mano de obra y 
una reformulación del Fogape, para 
hacerlo más accesible a las pequeñas 
y medianas empresas”.

Por último destacó, que “algunas de 
estas iniciativas habían sido propues-
tas por los Empresarios del Norte y 
esperamos que, durante el proceso 
de su implementación, nuestra voz 
sea escuchada, para poner a disposi-
ción del plan y de la reactivación, la 
experiencia y el conocimiento de la 
realidad empresarial de las primeras 
cuatro regiones del país”.

LO CONSIDERAN COMO UNA BUENA NOTICIAChristian Armaza/ La Serena

Hace unos días, los principales gremios empresariales de la 
macrozona norte del país hicieron un llamado a poner en 
marcha todos los instrumentos necesarios para impulsar 
la recuperación de la economía nacional. Por ello, a nivel 
local, el presidente de Cidere, Daniel Mas, resaltó el acuerdo 
logrado entre el gobierno y la oposición el cual señaló, “abre 
expectativas positivas para todas las empresas, en particular 
las empresas del norte”.

@eldia_cl

Cidere valora acuerdo gobierno-
oposición para acelerar 
reactivación económica

Desde los gremios locales ven el acuerdo logrado entre el gobierno y la oposición como una 
ventana para atender las necesidades urgentes que depara el contexto social y la actual 
situación económica de la región y el país. 

EL DIA

El acuerdo alcanzado 
constituye una hoja 
de ruta para los 
próximos dos años, 
dando respuesta a 
las necesidades más 
apremiantes de las 
familias vulnerables 
y otorgando señales 
importantes para 
facilitar la gestión 
y continuidad 
operacional de las 
empresas”
DANIEL MAS

PRESIDENTE CIDERE

ACUERDO GENERA ESPERANZA
En ese contexto, el presidente de 

Cidere, Daniel Mas, manifestó su satis-
facción por el acuerdo para la Protección 

Social y la Reactivación, alcanzado 
recientemente entre el gobierno y 
los principales partidos de oposición, 
el cual a su juicio, “abre expectativas 
positivas para todas las empresas, en 
particular las empresas del norte, 
que a través de sus distintos gremios, 
han venido proponiendo diversas 
medidas para impulsar la reactiva-
ción económica”.

Al respecto, el presidente de Cidere, 
destacó que “el acuerdo alcanzado 
constituye una hoja de ruta para los 
próximos dos años, dando respuesta 
a las necesidades más apremiantes de 
las familias vulnerables y otorgando 
señales importantes para facilitar la 
gestión y continuidad operacional 
de las empresas”.  
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En medio de un panorama económico 
deprimido por la crisis sanitaria generada 
por el coronavirus, este lunes el presidente 
de la Cámara Chilena de la Construcción, 
Patricio Donoso, dio a conocer, en un pun-
to de prensa virtual, el “Plan Nacional de 
Empleo y Reactivación”, el cual contempla 
una fuerte batería de inversiones en dos 
áreas clave: Vivienda e Infraestructura.

En sí, el plan elaborado por el gremio, 
que busca constituirse como un aporte 
del sector para impulsar de forma urgen-
te la economía nacional y enfrentar el 
creciente desempleo, contempla para el 
trienio 2020-2022, una inversión total por 
más de 22.600 millones de dólares a nivel 
nacional, considerando 10.290 millones 
en inversión pública y 12.310 millones en 
inversión privada.

Ello además, se traduciría en la creación 
de casi 600 mil puestos de trabajo, directos 
e indirectos, durante dicho periodo de 
tiempo -240.000 en 2020 y 360.000 en 2021 
y 2022-. Asimismo, a través de este plan se 
plantea además, “satisfacer demandas so-
ciales asociadas a vivienda, equipamiento 
urbano e infraestructura básica y abordar 
problemáticas urgentes, como es la crisis 
hídrica que afecta al país”, según se señala 
en el documento presentado por la CChC. 

“Estamos viviendo una crisis que es 
significativa. La caída del PIB esperada 
para el segundo trimestre pasará a ser de 
magnitudes, algo que hace mucho tiempo 
no se observaba en el país. Es por eso que 
a situaciones extraordinarias se requieren 
de esfuerzos extraordinarios”, sostuvo el 
presidente de la CChC, Patricio Donoso. 

APORTE CONCRETO

En ese sentido, Donoso destacó que 
más allá de la gravedad de la actual crisis, 
“siempre que hemos vivido este tipo de 
situaciones, la variable más importante 

Plan nacional del sector Construcción proyecta 
más de US$800 millones en inversión para la región

para salir adelante, ha sido la inversión. 
Ésta cumple con una labor relevante para 
poder salir de etapas como éstas”.

“Por ello”, agregó, “no queremos que este 
plan sea un cúmulo de propuestas, sino 
que cuente con objetivos que se tengan 
que cumplir”.  Todo esto asevera, a partir 
de un intenso trabajo colaborativo entre 
el sector público y el privado.

“Este plan lo hemos construido cono-
ciendo uno a uno los proyectos que se 

puedan realizar. Queremos ser serios; 
este plan no obedece a expectativas de 
futuros proyectos, sino que de proyectos 
o programas que están en desarrollo y 
que se puedan ejecutar en el periodo 
2020-2022”, indicó el presidente de la CChC 
(ver recuadro). 

En ese sentido, el directivo recordó que 
el sector de la Construcción constituye la 
mayor parte de la inversión agregada del 
país, destacando que el 64% de la inversión 

HASTA EL AÑO 2022

La construcción es 
una de las activi-
dades productivas 
más importantes 
de la Región de Co-
quimbo y uno de los 
rubros que aporta 
con mayor creación 
de empleos.

Christian Armaza/La Serena

El Plan de Empleo y 
Reactivación presentado 
ayer por los máximos 
representantes del gremio 
considera además, la 
creación de más de 30 
mil puestos de trabajo en 
la zona, en las áreas de 
Vivienda e Infraestructura. 
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del país tiene alguna relación con el sector, 
el cual además, aporta con el 7% del PIB y el 
9% del empleo nacional. 

BAJADA REGIONAL 

A nivel local por su parte, el plan de reac-
tivación presentado por la CChC considera 
números no menores de acuerdo a la rea-
lidad local. 

Así, hasta el año 2022, se proyectan más de 
800 millones de dólares en inversión para la 
Región de Coquimbo – entre proyectos de 
vivienda e infraestructura -. En términos de 
fuentes laborales, ello implica la creación de 
más de 30 mil puestos de trabajo para la zona. 

Al desglosar estos números se puede señalar 
que en el ítem Vivienda, la inversión que se 
contempla supera los 516 millones de dólares 
y la creación de 27.327 puestos de trabajo en la 
región. En tanto, en el ítem Infraestructura, la 
inversión proyectada es de 295 millones de 
dólares y la creación de 3.100 fuentes laborales.  

Este plan no obedece a 
expectativas de futuros 
proyectos, sino que de 
proyectos o programas 
que están en desarrollo 
y que se puedan 
ejecutar en el periodo 
2020-2022”

PATRICIO DONOSO

PRESIDENTE CCHC

-135.000 empleos (61.000 directos y 74.000 indirectos) mediante la reso-
lución de incertezas que afectan a 45.000 viviendas ya autorizadas, pero 
cuyas obras no se han iniciado. 
-40.000 empleos (18.000 directos y 22.000 indirectos) mediante la cons-
trucción de 5.000 viviendas de un plan piloto de “Arriendo Protegido” en 
terrenos fiscales.
-30.000 empleos (17.000 directos y 13.000 indirectos) mediante la entrega 
en condiciones especiales de 20.000 nuevos subsidios para mejoramiento 
de viviendas y barrios.
-19.500 empleos (8.500 directos y 11.000 indirectos) mediante la construc-
ción en condiciones especiales de 10.000 viviendas para sectores vulnera-
bles en zonas de mayor déficit habitacional.  
-62.400 empleos (17.830 directos y 44.570 indirectos) mediante la construc-
ción de 331 proyectos para mejorar movilidad urbana e interurbana.
-18.000 empleos (5.100 directos y 12.900 indirectos) mediante la construc-
ción de 224 proyectos para aumentar la disponibilidad de agua en el país.
-17.900 empleos (5.100 directos y 12.800 indirectos) mediante la construc-
ción de 5 proyectos de las áreas de Minería y Energía. 
-5.900 empleos (1.700 directos y 4.200 indirectos) incorporando 423 nue-
vas camas al sistema hospitalario mediante 105 proyectos de reparación y 
construcción de recintos de salud.

Los números del plan
LAUTARO CARMONA
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LA EXPANSIÓN EN CHILE
> Así avanza el virus por el país. En la región de 
Coquimbo se han registrado 8 fallecidos por la pandemia. 

Chile

179.436
Región  Totales Nuevo

Arica y Parinacota 1.139 30 

Tarapacá  4.258 113 

Antofagasta 4.556 270 

Atacama  484 36 

Coquimbo  1.676 120 

Valparaíso  7.012 254 

Metropolitana 144.280 3.882 

O’Higgins  2.012 85 

Maule  3.091 94 

Ñuble  1.832 54 

Biobío  3.460 59 

Araucanía  2.728 53 

Los Ríos  529 32 

Los Lagos  1.168 27 

Aysén  26 2 

Magallanes 1.185 32 

> BALANCE NACIONAL

Nuevos
casos

5.143 
Casos
activos

27.282
Fallecidos

3.362

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

7.935.739
fallecidos

434.710
EE.UU. 2.102.765
Brasil: 867.624
Rusia: 536.484
India: 332.424
Reino Unido:  298.310
España: 244.109
Italia: 237.920

El Gobierno anunció este lunes 
que el presidente Sebastián Piñera, 
decidió prorrogar por 90 días más el 
estado de excepción constitucional 
por catástrofe que decretó el pasado 
18 de marzo para hacer frente a la 
pandemia de COVID-19.

El anuncio tiene lugar cuando 
el país registra un total de 179.436 
contagiados por COVID-19 y 3.362 
fallecidos, y sólo dos días antes de 
que se cumplieran los 90 días de 
la primera declaración de estado 
constitucional por catástrofe.

Esta figura ha permitido en este 
tiempo restringir reuniones en espa-
cios públicos, limitar el tránsito y la 
locomoción, establecer cuarentenas 
y toques de queda y la participación 
de las Fuerzas Armadas en labores 
asistenciales.

Con el anuncio de esta jornada, se 
da continuidad por 90 días más a 
estas medidas en la lucha contra el 
coronavirus, cuya expansión sigue en 
alza desde que el pasado de marzo 
se confirmara el primer caso y que 
está teniendo consecuencias de 
ámbito social, económico y político.

SEGUIRÁN LOS 
TOQUES DE QUEDA

En declaraciones a la prensa, 
el ministro del Interior, Gonzalo 
Blumel, dijo que esta prórroga 

PIÑERA AUNCIÓ PRÓRROGA

@eldia_cl

EFE / SANTIAGO

permitirá “seguir fortaleciendo la 
musculatura de las instituciones 
públicas, del Estado, para poder 
aplanar la curva de contagio, 
combatir el coronavirus y cuidar 
la salud de las personas y superar 
la pandemia”.

La alta autoridad confirmó tam-
bién que se mantendrá el toque de 
queda diario que rige actualmente 
entre las 22:00 y las 5:00 horas en 
todo el país.

Asimismo, destacó que la medida 

permitirá seguir contando con las 
Fuerzas Armadas en apoyo al trabajo 
que hacen los cuerpos policiales 
y en labores asistenciales.

En ese sentido, Blumel dijo que 
sostuvieron una reunión liderada 
por Piñera y con participación de 
todos los Jefes de la Defensa “para 
fortalecer las fiscalizaciones y to-
dos los controles necesarios para 
poder hacer que las cuarentenas y 
las medidas sanitarias se cumplan 
de forma efectiva”.

LAUTARO CARMONA

Gobierno extiende el estado de catástrofe 
por tres meses debido a la pandemia

La medida inicial fue decretada el pasado 18 
de marzo por un plazo de tres meses, por lo 
que este lunes se cumplía la fecha límite para 
prolongar la medida tomada en medio de la 
emergencia sanitaria.

Militares transitan por la Avenida del Mar en La Serena en medio del estado 
de catátrofe decretado por la pandemia.

OMS afirma que hay más de cien casos
en rebrote de coronavirus en Pekin

mado en China en relación con 
el nuevo brote de coronavirus en 
el principal mercado mayorista 
de alimentos de Pekín.

El brote fue reportado por la 
autoridades la semana pasada, 
tras cincuenta días sin que la ca-
pital china informara de ningún 
caso de COVID-19.

“Incluso en los países que han 
demostrado capacidad de supri-
mir la transmisión, todos deben 
permanecer alertas ante un po-
sible resurgimiento”, declaró 
el director general de la OMS, 
Tedros Adhanom Ghebreyesus.

El origen y el alcance de este 
brote se están investigando, dijo 
el responsable de la OMS, aun-
que ha trascendido que el virus 
fue detectado en una tabla de 
cortar pescado utilizada por un 
vendedor de salmón importado 
en el mercado de Xinfadi.

A una pregunta sobre si habría 
que introducir pruebas para todos 
los bienes importados, el director 
del Programa de Emergencias 
Sanitarias de la OMS, Mike Ryan, 
dijo que tenía “reticencias” a creer 
que todos los embalajes tendrían 
que probarse de forma sistemática.

CHINA

Un epidemiólogo chino 
dijo que la secuencia 
del genoma muestraría 
que el virus habría sido 
importado de Europa.

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) declaró este lunes que 
más de cien casos se han confir-

EFE / Pekin
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> BALANCE 
      REGIONAL Casos

1.676
Fallecidos

8

COMUNA    N° DE CASOS

Coquimbo    528
Ovalle    392
La Serena    395
Monte Patria   100
Illapel    55
Salamanca   43
Punitaqui    33
Combarbalá   20
Andacollo    25
Vicuña    23
Rio Hurtado   14
Los Vilos    11
Canela    6
Paihuano    5
La Higuera   3
120 casos nuevos 64 hospitalizados, 1.088 casos activos
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Casa Pinamar, rejas, protecciones, 
cobertizo.  F: 979455963

Arriendo casa 2D-1B, San Juan, 
Irene Frei, $200.000 + garantía. 
Coquimbo.  F: 512-315463

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena Puertas del Mar, 
$300.000 depto año corrido, 2D-1B, 
piscina, incluye gastos comunes.  
F: +56985076093

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo pieza amoblada, entrada 
independiente, baño privado, wifi, 
TV, lavadora, refrigerador comparti-
do, sin cocina, para profesional solo, 
dama o varón o estudiante ense-
ñanza superior. Sector Paradero 3 
población Balmaceda La Serena.  
F: 991832729

VENDO - TERRENO

Parcela de 5.000 m2 sector 
El Rosario KM 18 Valle, desde 

$16.000.000 a $20.000.000.  F: 
989638518

VEHÍCULOS
COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono  F: 51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Solicito Gasfitero y Hojalatero para 
trabajo en Llay Llay. V Región. Para 
trabajo inmediato, por favor comu-
nicarse a este número 56 997216106 
F: EDUARDO ROJAS 

GENERALES
VENDO

Sobadora (1920) colección $450.000, 
mesa arrimo mañio $300.000, 2 
cilindros 45 kilos $240.000, cua-
dro ultima cena 1863. Hoy todo 
$790.000.  F: 963213690

COMPRO

Compro cilindros gas todo tama-
ño retiro domicilios. Billetes. F: 
976101133

MASCOTAS

Regalo cachorro pitbull chipeado, 
9 meses.  F: 999144143, 512-296132

SERVICIOS

Se realiza masaje completo, 
con lugar o a domicilios. F: 
+56941106006

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios 
de Alimentos, Divorcios, Violen-
cia Intra Familiar, Protección de 
menores. Consultas +56988445999

Abogado de la Universidad de Chile 
consulte su causa. También pre-
paramos exámenes de grado F: 
+56977750836

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Calefont de todo tipo, reparacio-
nes, gasfiteria, tecnico autorizado 

F: 964804305

MAYORES
Casa Victoria nuevas chicas para 
ti, ven por la tuya.  F: 936362607

Linda,  golosita ,  promo.   F : 
959456653

Casa Las Muñecas te esperan para 
cumplir tus fantasías.  F: 986203998

LEGALES
EXTRACTOS

EXTRACTO DE SENTENCIA DEFINI-
TIVA DICTADA EN EL TERCER JUZ-
GADO DE LETRAS DE LA SERENA 
EN CAUSA ROL C-3570-2019. Por 
sentencia definitiva de 19 de mayo 
del año 2020, código de verifica-
ción JJLXPQECXW, dictada por 
Juez Titular del Tercer Juzgado 
de Letras de la Serena, en causa 
ROL C-3570-2019, caratulados 
“COMPAÑÍA MINERA SAN GERONIMO 
con ILLANES”, en su parte resolu-
tiva: I. Que se acoge la demanda 
deducida en lo principal de la 

presentación de fecha 26 de sep-
tiembre de 2019, por Paola Andrea 
Botto Mahan, en representación 
de Compañía Minera San Geróni-
mo en contra de Cristina Illanes 
Torres y se declara prescrita la 
acción de nulidad que competía 
a la demandada respecto de la 
concesión minera del demandante 
“CACHIYUYO UNO AL DIECINUE-
VE”, superpuesta a la suya. II. Que, 
como consecuencia de lo anterior, 
se declara extinguida la pertenen-
cia afectada por la superposición 
“Carmen” y se dispone la cance-
lación, por el señor Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena, 
de sus inscripciones respectivas, 
así como de los registros disponi-
bles en el Archivero Nacional. III. 
Que no se condena en costas a la 
demandada por no haber mediado 
oposición. Por resolución de fecha 
27 de mayo del 2020, en la causa 
Rol No C-3570-2020 dictada en el 
Tercer Juzgado de Letras de La 
Serena, se acogió el recurso de 
aclaración, rectificación y enmien-
da interpuesto al segundo otrosí 
de la presentación de fecha 25 de 
mayo de 2020: Teniendo presente 
el mérito de autos, lo expuesto 
por el recurrente y lo dispuesto 
en el artículo 182 del Código de 

Procedimiento Civil; ha lugar a lo 
solicitado y en consecuencia, se 
rectifica la parte resolutiva de la 
sentencia de fecha 19 de mayo 
de 2020, de la forma que sigue: 
Donde dice: “II. Que, como conse-
cuencia de lo anterior, se declara 
extinguida la pertenencia afectada 
por la superposición “Carmen”, y 
se dispone la cancelación, por 
el Señor Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena de sus ins-
cripciones respectivas, así como 
de los registros disponibles en el 
Archivero Nacional”. Debe decir: 
“II. Que, como consecuencia de 
lo anterior, se declara extingui-
da la pertenencia afectada por 
la superposición “Purísima” y se 
dispone la cancelación, por el Con-
servador de Minas de La Serena de 
sus inscripciones respectivas, así 
como de los registros disponibles 
en el Archivero Nacional”. Téngase 
presente resolución como parte 
integrante de la sentencia defi-
nitiva de fecha 19 de mayo de 
2020, fojas 67 y siguientes, para 
todos los efectos legales. Resol-
vió Cecilia Rojas Nogerol, Juez 
Titular.- La Serena, 08 de Junio 
de 2020.-  Erick Barrios Riquel-
me Secretario Subrogante Tercer 
Juzgado de Letras de La Serena

> PAGA CON TARJETAS
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El entrenador del Barcelona, Quique 
Setién, alabó este lunes el trabajo del 
chileno Arturo Vidal, al que describió 
como un jugador “muy interesante”, 
y aseguró que su perfil de juego es 
necesario en cualquier plantilla.

“Tiene un perfil que es necesario en 
cualquier plantilla. Transmite mu-
cha energía, además de su calidad 
y condiciones. Nos ayuda en todo 
momento y estoy muy satisfecho con 
su rendimiento”, expresó Setién en la 
rueda de prensa previa al partido de 
este martes ante el Leganés.

En el primer partido tras el parón 
obligado por el COVID-19, en el que 
el Barça se impuso 0-4 en el campo 
del Mallorca, Vidal anotó el primer 
tanto del encuentro a los 65 segundos 
de juego, con un remate de cabeza a 
centro de Jordi Alba desde la banda 
izquierda.

En sus declaraciones, el técnico azul-
grana destacó el “buen partido” de Vidal 
en el Estadi de Son Moix y catalogó su 
gol como uno “nada fácil”.

@eldia_cl

EFE/ ESPAÑA En el primer partido tras el parón obligado por el 
COVID-19, en el que el Barça se impuso 0-4 en el 
campo del Mallorca, Vidal anotó el primer tanto 
del encuentro a los 65 segundos de juego. 

Vidal anotó el primer gol del Barcelona, con un remate de cabeza a centro de Jordi Alba desde 
la banda izquierda.

AGENCIA EFE 

EL ENTRENADOR DEL BARCELONA

“ARTURO VIDAL TIENE UN PERFIL
NECESARIO EN CUALQUIER PLANTILLA”

A pesar de esto, Vidal, que juegó 
desde el inicio en el centro del campo 
junto a De Jong y Busquets, no tiene la 
titularidad asegurada en el Barcelona, 
según explicó Setién .

“El hecho de que Arthur fuese el 
último en jugar entre Vidal y Rakitic 
no marca ningún tipo de jerarquía. 
La única jerarquía es la de los que se 
lo han ganado hace años. Los demás 
irán rotando mucho”, sentenció.

“Transmite mucha 
energía, además de su 
calidad y condiciones. 
Nos ayuda en todo 
momento y estoy 
muy satisfecho con su 
rendimiento”,

QUIQUE SETIÉN
DT BARCELONA 
PIE DE FOTO EFE

El Abierto de Estados Unidos 2020 sí
se jugará y comenzará el 31 de agosto

La realización del certamen 
se aprobó después de que 
los organizadores llegaran 
a un acuerdo con la ATP 
y la WTA, las principales 
asociaciones mundiales de 
varones y damas.

SEGÚN VARIAS FUENTES PERIODÍSTICAS:

Los organizadores del Abierto de Estados 
Unidos anunciarán el miércoles que el 
torneo, el último de los cuatro ‘Grand Slam’ 
que se disputan al año, sí se jugará en el 
2020 y su comienzo será el próximo 31 de 
agosto, según varias fuentes periodísticas.

La realización del certamen se aprobó 
después de que los organizadores llegaran 
a un acuerdo con la ATP y la WTA, las princi-
pales asociaciones mundiales que acogen 
a varones y damas en este deporte.

La Asociación de Tenis de Estados Unidos 
(USTA, en inglés) está a la espera de la apro-
bación de los funcionarios de salud estatales 
del estado de Nueva York al plan de seguridad 
que les fue presentado.

Los organizadores del US Open comenzarán 
a trabajar a partir del 16 de agosto en Flushing 
Meadows, donde se va a disputar este año.

La Copa Rogers en Canadá se eliminará 

EFE  / EE.UU

@eldia_cl

del calendario y el Western & Southern 
Open (Cincinnati), que normalmente se 
juega en Mason (Ohio), comenzaría una 
semana antes del Abierto, pero también 
en las pistas de Flushing Meadows para 

crear un entorno en cuarentena durante 
tres semanas.

El torneo de Cincinnati será el segundo 
que se dispute tras la suspensión de la 
competición, en el circuito profesional, 
desde el pasado marzo por causa de la 
pandemia del coronavirus, y servirá de 
prueba para el abierto estadounidense.

Tanto los hombres como las mujeres 
normalmente juegan en Cincinnati dos 
semanas antes, como última puesta a 
punto.

El Winston Salem Open, que la mayoría 
de los mejores jugadores se saltan, que-
dará eliminado. Normalmente se juega 
la semana anterior al US Open.

El portavoz de la USTA, Chris Widmaier, 
confirmó hace una semana que el torneo, 

de disputarse, se haría sin aficionados 
en las gradas.

El Abierto de este año tampoco tiene 
mucha flexibilidad en el calendario ya 
que el Roland Garros cambió su fecha 
original del 26 de mayo a finales del mes 
de septiembre por la pandemia.

Una semana después que concluya el 
Abierto de Estados Unidos comenzará 
la acción en París.

Jugadores como el español Rafael Nadal, 
campeón en 2019, y el serbio Novak 
Djokovic, entre otros, se han quejado de 
las reglas restrictivas sobre el entorno 
de burbujas en el torneo, con reducido 
séquito y obligados a quedarse en hoteles 
del área del aeropuerto de La Guardia y 
con la prohibición de visitar Manhattan.

El abierto de los Estados Unidos es uno de los cuatro grand slam del tenis. 
EL DIA

16
de agosto es la fecha cuando 
los organizadores del US Open 
comenzarán a trabajar en Flus-
hing Meadows.
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Equipos de Ovalle se basarán en el fútbol 
profesional para su plan de retorno

LOS PARTIDOS SERÍAN SIN PÚBLICO EN LAS TRIBUNAS

El Club Social y Deportivo Ovalle ha manifestado su intención de que se realice el campeonato 
este año.

EL OVALLINO

La dirigencia de Provincial Ovalle y del Club Social y 
Deportivo Ovalle están en reuniones con ANFA y el resto de 
presidentes de los clubes asociados para planificar el regreso 
a la competencia.

La ANFP ha avanzado a grandes pasos 
en el regreso de los campeonatos de 
Primera División y Primera B, el consejo 
de presidentes aprobó el 31 de julio como 
fecha de regreso de estas competiciones, 
incluso algunos clubes ya han empezado 
con sus entrenamientos presenciales, tales 
son los casos de Huachipato, Deportes 
La Serena y Deportes Antofagasta. 

Pero, ¿qué pasa con la Tercera División?, 
desde el fútbol amateur (o semiprofe-
sional) también han puesto en marcha 
la planificación de su regreso. De esta 
manera, cada martes los presidentes de 
todos los clubes de la categoría se reúnen 
vía plataforma Zoom con la directiva de 
ANFA, comandada por Martín Osses.

En estas reuniones se ha manifestado 
la intención de todos los equipos de que 
la competencia se realice, desmintiendo 
así los rumores de que algunos clubes 
suspenderían su participación este año.

Con la intención ya puesta, los clubes 
acordaron que la Tercera División, en sus 
categorías A y B, se basarán en el fútbol 
profesional para aplicar su propio retorno.

De esta manera, el plan de retorno 
contempla de las mismas 3 fases del 
profesionalismo, una primera fase de 
entrenamientos en grupos reducidos, la 
segunda con entrenamientos en grupos 
grandes (es decir, con todo el equipo), y 
la última con el inicio de la competencia.

Así, desde ANFA observarán cómo re-
sultan los trabajos de los equipos de 
primera para aplicarlos posteriormente 
en su categoría.

Por lo tanto, no hay fechas confirmadas 
para iniciar cada fase, pero se estima que 
en agosto los clubes de tercera división 
podrían empezar sus entrenamientos, a 
la par que la Primera División comienza 
su vuelta a los partidos. Posteriormente, 
en septiembre comenzaría a más tardar 
el campeonato.

Los partidos se desarrollarían sin pú-
blico, lo que solo cambiaría según la 
contingencia sanitaria lo permita. En 
caso de regresar el público a los estadios, 
este sería con distanciamiento social y 
el uso de mascarillas.

PROVINCIAL OVALLE

Desde el “Ciclón del Limarí” han tomado 

Provincial Ovalle desea aprender de la temporada 2019 para cerrar este año con un ascenso 
al profesionalismo de la mano de René Kloker.

EL OVALLINO

un rol protagónico en la planificación, 
ya que el vicepresidente de su Sociedad 
Anónima, el Doctor José Miguel Núñez, 
encabeza precisamente el comité sa-
nitario de ANFA. En conjunto con re-
presentantes de Club Cultural Maipú y 
Talagante, ha construido el protocolo 
de regreso, el cual deberá ser aprobado 
por la autoridad sanitaria.

“El protocolo ya está hecho, se está 
dando a conocer y ahora se está ges-
tionando su correcta aplicación, para 
que todos los equipos, sus dirigentes, 
cuerpo técnico y jugadores, lo acaten 
de la mejor manera posible y lo puedan 
llevar adelante para evitar que dentro del 
club haya contagios y se pueda alterar 
el desarrollo del campeonato”, señaló 
el Dr. Núñez.

Ahora, desde lo estrictamente futbo-
lístico, día a día el plantel “ciclonero” ha 
estado entrenando de forma remota, 
con pautas enviadas por el preparador 
físico Ariel Gómez.

El PF junto al director técnico René 
Kloker se encuentran en su país natal, 
Argentina. Desde Provincial Ovalle están 
planificando el regreso, el cual debiera 
ser 14 días antes de que inicien los en-
trenamientos, para que puedan realizar 
una cuarentena preventiva en el país, 
antes de dirigir a los jugadores.

Por último, en la interna del equipo han 
señalado que la pandemia no modifica 
su objetivo de ascender este año.

Club Social y Deportivo Ovalle
A diferencia de Provincial Ovalle, el 

“Equipo de la Gente” tiene a todo su 

cuerpo técnico y la mayoría de su plantel 
dentro de la provincia del Limarí. Ellos 
también han mantenido sus ejercicios 
físicos de manera remota.

Pero existen dos casos de jugadores 
que no se encuentran en la región, uno 
en Copiapó y otro en Antofagasta. Desde 
la interna del club señalan que en este 
momento lo importante es continuar 
su preparación con los entrenamientos 
en casa, “en la primera etapa no será 
tan necesario que los dos jugadores 
de afuera vuelvan a Ovalle, podemos 
trabajar con ellos a distancia hasta que 

esto se normalice y se puedan sumar a 
los trabajos”, expresó Francisco Carvajal, 
presidente del club.

El Club Social y Deportivo Ovalle desea 
lograr este año el objetivo del ascenso, 
pero saben que la salud está de por 
medio, “nuestro objetivo siempre será 
ascender, para eso seguimos trabajando, 
hemos hecho un muy buen trabajo a 
distancia. Se ha visto mucho interés de 
los clubes, ANFA puso sus condiciones 
y dijo que si de aquí a septiembre la 
situación no se normalice es probable 
que no se realice”, concluyó Carvajal.

“La comisión 
sanitaria desarrolló 
un protocolo que se 
basa en el protocolo 
del fútbol profesional, 
pero adaptado a la 
realidad del fútbol 
de tercera división 
A y B”

DR. JOSÉ MIGUEL NÚÑEZ

VICEPRESIDENTE PROVINCIAL 
OVALLE Y MIEMBRO DEL COMITÉ 
SANITARIO

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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EN TIEMPOS DE PANDEMIA

A tres meses de la suspensión de la cartelera de 
entretenimiento, la realidad del personal técnico de los 
eventos devela una de las caras más tristes e injustas de 
la crisis sanitaria. Al no contar con un contrato, dejaron 
de percibir ingresos de manera inmediata. Por estos días, 
sonidistas, iluminadores y montajistas han encontrado 
un respiro en la venta de frutas y verduras, artículos 
sanitizantes y delivery. 

“Somos los llamados poleras negras u 
obreros del rock, sin nosotros no hay show. 
Somos los primeros en llegar y los últimos 
en irnos, pero nadie nos ve”, comenta a El 
Día Rodolfo Valenzuela, técnico en sonido 
con más de 25 años de trayectoria en el 
rubro de entretenimiento de la región.

El “Rolo”, como lo llaman los más cerca-
nos, se ha desempeñado como sonidista 
y productor técnico de reconocidos ar-
tistas nacionales de la talla de Américo, 
Inti Illimani, Grupo Alegría, Los Bunkers, 
Natalino, Noche de Brujas, Illapu, entre 
otros, además de estar a la cabeza de una 
empresa de arriendo de instrumentos.

Hoy enfrenta un complejo panorama 
laboral debido a la crisis sanitaria. Y es que 
después del estallido social, la pandemia 
le dio la estocada final al gremio. De hecho, 
su último trabajo fue el 17 de marzo, un 
día antes que se confirmaran los primeros 
casos de Covid-19 en la comuna de La Serena.

Con el fin de subsistir a la emergencia, 
Valenzuela cuenta a nuestro medio que 
“he tenido que vender algunas cosas para 
tener liquidez y con mi socio hemos hecho 
malabares para no perder el estudio y salas 
de ensayo. Hablamos con los dueños y nos 
hicieron un descuento del 50%”.

A tres meses de la llegada del virus a 
Chile, confiesa sentirse defraudado por el 
ministerio de las Culturas, cuestionando 
el destino de los programas de ayuda que 
han ofrecido desde la cartera. “No buscan 
a las personas que realmente vivimos de 
esto, hacen catastros que al final aseguran 
a los mismos de siempre”, acusa.

En este sentido, hace un llamado a las 
autoridades para que se contacten con 
los trabajadores del rubro del espectáculo, 
argumentando que “somos muchos los 
que usamos poleras negras para no ver-
nos y que los artistas brillen (…) cuando 
hacemos bien nuestra labor nadie nota 
que estamos”. 

OLVIDADOS

Más allá de los músicos, bailarines y actores 
que salen a escena, existe un grupo tras 
bambalinas que hace posible cada show. 
Hablamos de productores, sonidistas, 
iluminadores, montajistas, vestuaristas, 
banqueteras, fotógrafos y un sinfín de oficios 
que están paralizados por el coronavirus. 

La mayoría de ellos no cuenta con un 
contrato y trabaja por proyecto, realidad 
que por estos días los tiene sin percibir 
ingresos. La pandemia los ha obligado 
a dar un giro total a su fuente laboral, 
encontrando un respiro en la venta de 
frutas y verduras, artículos sanitizantes 
y  delivery.

Al respecto, Ignacio Fuentes, stage y 
sonidista, expresa que “es triste ver como 
personas que estudiaron años en la univer-
sidad, que se prepararon, anden haciendo 
otro tipo de trabajos. Para mí es una pena. 
Nos sentimos muy abandonados por el 
Gobierno, deberían tomarnos en cuenta”. 

Por su parte, Christian Morales, productor 
técnico de Rent Light, quien goza de una 
experiencia de casi 20 años en el mundo 

De acuerdo al último boletín del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), el mundo de la cultura y el esparcimiento se ha visto fuertemente 
afectado por la crisis sanitaria que vive el país, registrando una caída del 78,3%. 

LEO FRITIS

de los eventos, coincide en que “todas 
las empresas de la región están siendo 
muy afectadas por la emergencia sani-
taria”, situación que venía mal desde el 
estallido social.

El profesional manifiesta su preocupa-
ción por la gran cantidad de personal 

técnico que trabaja freelance en Chile, 
quienes quedaron sin posibilidades de 
ingreso. “Esperamos que las autoridades 
puedan visibilizar una pronta reactivación 
del rubro, así como medidas que nos 
ayuden a generar recursos y estar bien 
económicamente”, comenta.

OTRO TIPO DE AYUDA

Asimismo, Enrique “Pollo” Espinoza, due-
ño de Audio Serena, empresa dedicada al 
arriendo de equipos para eventos, lamenta 
que “nosotros somos los primeros en caer 
y los últimos en levantarnos. Estábamos 
resurgiendo de la crisis social y empezó 
la pandemia, nos pegó súper fuerte”.

Hoy está concentrado en reinventarse y 
cumplirle a sus trabajadores. En primer 
lugar, está promocionando el traspaso 
de cassette vhs a formato digital, y afi-
nando detalles de un pub virtual que 
está armando en su bodega, pensando 
en que las bandas puedan hacer shows 
a cambio de un aporte voluntario.

En paralelo, Espinoza cuenta que “me 
estoy preocupando de pagarle a mis 
técnicos sus imposiciones para que les 
puedan seguir pagando el seguro de 
cesantía. No los puedo contratar de otra 
forma porque no tenemos eventos (…) Yo 
estoy ocupando mis ahorros, por suerte 
mi señora tiene un trabajo y entre los dos 
estamos parando la olla”.

Sobre el apoyo del Gobierno a través del 
Fogape (Fondo de Garantía para Pequeños 
Empresarios), afirma que “no me sirven 
mucho los créditos porque tendría que 
ocupar esa plata en inversiones, pero qué 
voy a comprar si no hay espectáculos. Si 
me dijeran que puedo utilizar esa plata 
para pagarle a mi gente o mis deudas 
sería distinto”.

Lucía Díaz G. / La Serena

@eldia_cl

Jorge Vega, productor general de VGA eventos, quien cuenta con 
más de 15 años de experiencia en el área, tiene una mirada un 
poco más optimista. “Esperamos que en noviembre o diciembre 
pueda haber alguna actividad venidera para poder retomar nues-
tra carrera”, indica.
Está consciente que el panorama es complejo y que el Gobierno 
tiene su foco “en la gente que realmente lo necesita”. En esta lí-
nea, llama a esperar el tiempo que sea necesario para salir lo mas 
pronto del difícil momento, esperanzado en que “no haya otra 
crisis social porque nos mataría como rubro”.

Optimista

El drama de los 
obreros del rock 
tras la paralización del espectáculo  



CULTURA&ESPECTÁCULOSel Día    I   MARTES 16 DE JUNIO DE 2020  I  I  21

“Llevo bien actuar 
sin público, 

me gusta estar en el estudio”

JAVIERA MENA, CANTANTE NACIONAL

Javiera Mena prepara nuevos encuen-
tros entre  la balada y la electrónica 

para el sucesor de “Espejo”. EFE

La autora de “Otra Era” es una más de las artistas que ha debido adaptarse al formato 
streaming para cantar a sus fanáticos. Admite que “la adrenalina” de cantar en vivo es 

incomparable, pero se siente cómoda produciendo para internet, plataforma que ocupara 
para promocionar “Flashback”, primer adelanto de su sexto disco.

En tiempos de pandemia, la industria 
de la música ha tenido que reinventarse 
y abrazar la tecnología para poder seguir 
ofreciendo conciertos en directo, que 
a diferencia de la era precoronavirus, 
suceden con decenas, cientos o miles 
de kilómetros de distancia entre los 
artistas y el público. Pero Javiera Mena 
ha sabido adaptarse a esta extraña e 
inesperada circunstancia.

“Llevo bien (actuar sin público) porque 
me gusta mucho estar en el estudio”, dijo 
la cantante nacional en una entrevista 
con Efe en el marco de su participación 
en la Conferencia de Música Latina 
Alternativa (LAMC, sus siglas en inglés), 
que este año, por primera vez en sus 
más de 20 años de historia, ha tenido 
que celebrar una versión 100 % virtual.

“Soy de esos artistas a los que les gusta 
tocar en vivo, pero tampoco como los 
que son puro vivo. Me encanta el estudio 
(...) y que un ‘show’ en vivo se convierta 
en eso me parece divertido”, explicó.

La cantautora de 37 años se refiere 
a los conciertos que ha celebrado en 
estos meses desde su hogar para todo 
el mundo, metida en una pequeña 
habitación de su residencia madrileña, 
con un ordenador, un teclado y una 
“bonita luz”. “Nada muy complejo”, dijo.

Como el de este sábado, un espectáculo 
de 20 minutos parte del LAMC en el que 
ha sacado a relucir su electropop y su 
nuevo single, “Flashback”, o como el 
del pasado 3 de junio, con el que Mena 
celebró su cumpleaños por todo lo alto 
con una “Zoom party”.

“Obviamente quiero volver a tocar, y 
la adrenalina que te da un vivo no te lo 
da nada, pero llevo bien lo de producir 
‘shows’, y me divierte encontrar nuevas 
maneras de hacerlo también”, destacó.

Está claro que Mena sabe encontrar el 
aspecto positivo en esta nueva realidad 
en la que la tecnología ha pasado a ser 
imprescindible, algo que considera 
ya iba a suceder en el futuro, aunque 
quizá un poco más adelante: “Lo que 
está pasando ahora es una aceleración 
de lo que iba a pasar”.

“No soy de la idea de que nos 
convirtamos en robots y este-

mos todo el día en internet. 
Me gusta mucho conser-
var ciertas cosas, ir a un 
concierto, a un parque... 
Valoro mucho eso, pero 
también siento que las 
herramientas que te 
da (la tecnología) para 
contactar con gente de 
muchos países ahora las 
estoy aprovechando mejor, 
porque estoy concentrada 
en hacer solamente eso”, 
apuntó.

Y  a d e -

más, el estar parado en un 
solo sitio, aunque sea de 

manera forzosa, también 
está siendo bueno para 

aprender y encontrar 
su sitio: “Es superlo-
co estar en un avión 

aquí, en un avión allá... 
Entonces ahora me ha 
permitido estar aquí y ver 
cómo manejo mis redes 
y cómo llego de la mejor 

manera. En ese senti-
do ha ido bueno 

para mí para 
aprender mucho también”.

En los últimos años, su éxito la ha 
llevado a viajar por todo el mundo 

y a participar en 2019 en uno de 
los festivales más destacados 
del momento, el californiano 
Coachella. También, a asentarse 
en España, donde su música 

ha sido recibida con los brazos 
abiertos.
Pero su ritmo frenético le permi-

tía pasar poco tiempo en Madrid: 
“Desde que vivo aquí he estado 

casi más en Chile, voy y vengo, 
mis padres siempre me reciben, 
y la verdad he estado 50/50. Ahora 

la pandemia me hizo darme cuenta 
de que mi casa esta acá y es como loco 
porque ¡wow, vivo en Madrid!”, exclamó.

Desde la capital de España está con-
centrada en el que será su sexto disco 
de una carrera que empezó en Santiago 
hace ya casi 20 años: “Es un disco de 
electrónica pero también tengo ba-
ladas, una evolución de lo que llevo 
haciendo hace tiempo, que ya es 
como un sonido entre electrónico, 
latino, romántico y frio”.
“Una mezcla un poco de todo”, 

adelantó.

Efe/ Nueva York

@eldia_cl

Estar en un solo sitio 
me ha permitido ver 
cómo manejo mis 
redes y cómo llego 
de la mejor manera. 
En ese sentido ha ido 
bueno para mí”
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PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426
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22.40 El tiempo
22.45 Pablo Escobar, el patrón del mal
00:30 Sigamos de largo
01.30 Los simpson
02.00  Fin de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  MIERCOLES JUEVES

2-18 7-14 5-16
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  MIERCOLES JUEVES

11-16 12-15 10-16
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  MIERCOLES JUEVES

4-19 3-11 7-17
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  MIERCOLES JUEVES

4-19 8-14 6-18
Radiación 11+

Ovalle

HOY  MIERCOLES JUEVES

5-18 9-14 6-14
Radiación 11+

Vicuña

HOY  MIERCOLES JUEVES

3-19 8-13 5-20
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  MIERCOLES JUEVES

11-15 13-15 10-15
Radiación 11+

La Serena

HOY  MIERCOLES JUEVES 

9-17 11-16 8-16
Radiación 11+ 

HOY MARTES        MIÉRCO

LES

5-19 7-14 6-16
Radiación 11+

Canela

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA
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Falucho y Peró

Puzzle

Falucho y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi. Varela 1300. 
Fono 2631333
OVALLE
Farmacia del Dr. Simi Vicuña Mac
kenna 204.

SANTORAL

Aurelio

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
00.35 0.56 B
07.15 1.27  P 
13.29 0.69 B 
19.08 1.14 P

MAÑANA
01.11 0.55 B
07.51 1.35 P
14.16 0.63 B
19.56 1.14 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Evite los problemas con 
su entorno cercano, viva en paz 
y recibirá paz. Salud: Disfrute 
de tardes tranquilas. Dinero: No 
desaproveche sus habilidades, 
deje el temor de lado y busque 
alguna actividad que le permita 
desarrollarlas. Color: Amarillo. 
Número: 12.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Inicie la segunda quince-
na de junio con fe en el destino 
que tiene trasado. Salud: Cuida-
do con los excesos, sea sano/a. 
Dinero: Cuidado con las tenta-
ciones fáciles que lo/a pueden 
conducir a negocios que harán 
peligrar sus recursos. Color: 
Morado. Número: 2.

Amor: Tenga cuidado que puede 
confundir el amor con amistad 
y eso puede arruinar una linda 
relación de amigos. Salud: Viva 
evitando angustiarse tanto. Dine-
ro: Debe establecer prioridades 
en su trabajo, para así superar 
las metas una a una. No abarque 
tanto. Color: Calipso. Número: 8.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Aproveche la energía 
universal para buscar la feli-
cidad. Siempre confíe en su 
destino. Salud: Viva en armonía 
y será feliz. Dinero: Debe poner 
mucha atención al comporta-
miento del mercado para poder 
hacer las correcciones necesa-
rias y evitar un problema. Color: 
Granate. Número: 7.

Amor: Vea si ese corazón 
realmente siente lo mismo que 
usted, tal vez sea usted quien 
se está confundiendo. Salud: 
Controle sus nervios, eso le 
genera ansiedad. Dinero: Usted 
es una persona innovadora 
con grandes capacidades para 
llegar muy lejos. Color: Gris. 
Número: 3.

Amor: No cometa errores ab-
surdos que terminen por causar 
un dolor mayor en la persona 
que está a su lado. Salud: 
Aléjese del estrés. Dinero: De 
ahora en adelante las cosas 
andarán muy bien, aproveche el 
momento y potencie al máximo 
sus capacidades. Color: Violeta. 
Número: 17.

Libra Escorpión

Amor: Tenga más miramientos 
con su pareja, no se aleje solo 
por un mal entendido. Salud: 
Practique la meditación, le 
ayudará. Dinero: No tiene 
nada de malo tener un poco de 
ambición en la vida, siempre 
y cuando haga las cosas del 
modo correcto. Color: Marengo. 
Número: 23.

Amor: La tensión hará tambalear 
la convivencia con los demás, 
tenga mucho cuidado. Salud: No 
descuide su estado físico. Dinero: 
Conflictos internos pueden termi-
nar generando incertidumbre en 
el trabajo, pero usted debe seguir 
con sus labores. Color: Plomo. 
Número: 4.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Reconozca los errores 
antes de que sea tarde, sería 
positivo iniciar esta quincena 
reflexionando. Salud: Males-
tares a la garganta. Dinero: 
Participe más en las decisiones 
importantes, no delegue las 
funciones que le son propias. 
Color: Rojo. Número: 6.

Amor: Ese conflicto en su 
corazón está más que resuelto, 
solo debe guiarse por el amor 
que siente. Salud: Calme su 
ímpetu, este tranquilo/a. Dinero: 
Momento para aprovechar de 
generar cambios en su am-
biente laboral para hacerlo más 
agradable para usted. Color: 
Verde. Número: 22.

Amor: Buen inicio de esta 
segunda quincena de junio en 
lo que se refiere a lo afectivo. 
Salud: No se descontrole con 
sus vicios. Dinero: El exceso 
de confianza en el trabajo no 
es bueno, en especial cuando 
recién entró a ese puesto. Color: 
Naranjo. Número: 11.

Amor: Analice muy bien sus actos, 
tal vez está tomando un camino 
equivocado. Salud: No desper-
dicie sus energías vitales ya que 
en estos tiempos las necesitará. 
Dinero: Cuidado con cruzarse 
con personas que sólo buscan 
beneficiarse a costa suya. Color: 
Azul. Número: 10.      

Horóscopo

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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51-2200400

Suscríbete a diario El Día y tendrás 15 avisos 
económicos y tres tarjetas del Club.

FORMAS DE PAGO:

SI QUIERES 
SUSCRIBIRTE
CONTÁCTANOS:

+569 63102813

eparada@eldia.la

POR SÓLO 

87.000
anual o 12 cuotas de

$7.250 IVA Incl.

#QuedateEnCasa



Cambia tu
ARRIENDO

por un
DIVIDENDO

Información y Ventas: Avda. Gmo. Ulriksen esq. Avda San Joaquín

www.elqui.cl

Oficina Central: 51 2552040 - Salas de Ventas: 512213894 - 512388329
Celulares: 991640400 - 973373080 - 942834548 - 953807933

100% ONLINE
CANALES DIGITALES Y WEB

Paga tú pié en cuotas con Tarjeta de Crédito

Deptos de  2 Dormitorios 
+ 2 Baños 
ENTREGA INMEDIATA

EDIFICIO

OFERTA 

2.490 UF
Desde 

Antes: 
2.990 UF

Cambia tu
ARRIENDO

por un
DIVIDENDO

3 PRIMEROS
DIVIDENDOS
O
GASTOS
OPERACIONALES
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